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Campeche, líder peninsular con

▲ Un estudio de astrónomos que utiliza la mecánica
celeste confirmó que el satélite de la Tierra nació
muy poco después de la formación del sistema solar.
La colisión de nuestro planeta, recién formado, con

otro protoplaneta, arrojó al espacio restos que se 
aglomeraron para formar a Selene. Con esta imagen, 
deseamos a nuestros lectores paz, prosperidad y 
plenitud. Foto NASA

Con promoción peninsular, 
empresa de transporte vislumbra 
alto impacto en Playa del Carmen

Una triste navidad les espera a 
petroleros, debido al impago de 
Pemex a sus proveedores
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LA LUNA ES MÁS VIEJA DE LO QUE SE CREÍA
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Finalmente, el panel de resolución de contro-
versias del Tratado México -Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) resolvió que el decreto del 13 
de febrero de 2023, emitido por el presidente 
mexicano Andrés Manuel López Obrador, debe 
ser abrogado porque no estuvo basado en una 
evaluación de riesgo adecuada, evidencia cientí-
fica y normas internacionales relevantes. En 45 
días deberá promulgarse una nueva legislación, 
alineada con el Tratado.

Maíz transgénico: se 
impuso el mercado
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Ahí viene un barco 
cargado de…

   Opinión
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Por las festividades decembrinas la versión 

impresa de este diario volverá hasta el 

próximo 3 de enero de 2025. Seguimos con 

todas las noticias en lajornadamaya.mx

la más baja deuda per cápita
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EDITORIAL

F
inalmente, el panel 
de resolución de con-
troversias del Tratado 
México-Estados Uni-

dos y Canadá (T-MEC) resol-
vió que el decreto del 13 de 
febrero de 2023, emitido por 
el presidente mexicano An-
drés Manuel López Obrador, 
debe ser abrogado porque no 
estuvo basado en una eva-
luación de riesgo adecuada, 
evidencia científica y nor-
mas internacionales relevan-
tes. En 45 días deberá pro-
mulgarse una nueva legisla-
ción, alineada con el Tratado.

Era sabido que existían mu-
chos intereses en juego en la 
cuestión del maíz transgénico, 
y estamos hablando del Estado 
Corporativo estadunidense, 
que alegando la defensa de 
los agricultores de ese país en 
un negocio que representa 5 
mil millones de dólares, evita 
mencionar que los “producto-
res” son apenas 3 por ciento 
del total de las granjas que 
concentran 47 por ciento del 
ingreso del sector, cuatro em-
presas que controlan 85 por 
ciento del mercado de semi-
llas de maíz y otras cuatro que 
controlan 84 por ciento del to-
tal del mercado de herbicidas; 
estos últimos son inseparables 
de la siembra de semillas mo-
dificadas genéticamente, ha-
ciendo prácticamente imposi-
ble la rentabilidad de la pro-
ducción para cientos de miles 
de granjeros.

El decreto mexicano, en 
efecto, más que afectar a los 
medianos productores esta-
dunidenses -porque el cultivo 
de maíz transgénico requiere 
de grandes extensiones de 

tierra para ser más o menos 
rentable, de manera que nin-
gún agricultor pequeño po-
dría arriesgarse a esa activi-
dad- era contrario al interés 
de grandes empresas que ya 
han intentado extenderse por 
México, estableciendo sem-
bradíos de soya y también 
maíz, promoviendo el modelo 
de monocultivo, contrario a 
la tradicional milpa, siendo 
que esta última permite el de-
sarrollo de diversidad de es-
pecies de cereales, legumino-
sas, tubérculos, cucurbitáceas 
y frutales al mismo tiempo 
que se tiene el maíz. También, 
una gran corporación -Mon-
santo- está detrás tanto de 
semillas transgénicas como 
del desarrollo de herbicidas.

En cuanto a estos últimos, 
cabe recordar que el más ven-
dido en el mundo es el glifo-
sato comercializado por la 
transnacional Bayer bajo la 
marca Roundup. Monsanto 
distribuye en México su propia 
marca, con el nombre Faena, 
la cual es ampliamente utili-
zada en la península de Yuca-
tán existen estudios en los que 
se ha encontrado su presencia 
incluso en la leche materna de 
mujeres habitantes de pobla-
ciones rurales en los tres esta-
dos que conforman la región.

Por lo pronto, México de-
berá eliminar la prohibición 
de importar maíz transgénico 
para consumo humano, pero 
independientemente del levan-
tamiento de la restricción, lo re-
levante será cómo responderá 
la población como mercado de 
consumo, porque mientras más 
exijamos saber de dónde vino 
el nixtamal o la harina con que 
se elaboraron las tortillas que 
llevaremos a la mesa, la impor-
tación de organismos modifica-
dos genéticamente (OMG) más 
influimos en la producción de 
este cereal tan básico. No se 
trata de evitar futuras quejas 
por una prohibición, sino de 
hacer que se desplome el cul-
tivo de transgénicos.

Toca ahora a la presidenta 
Claudia Sheinbaum presentar 
una iniciativa para derogar el 
decreto de su antecesor y, se-
gún ha anunciado, promover 
desde la Constitución que en 

suelo mexicano no se siembre 
semilla genéticamente modifi-
cada. Por lo menos, en territo-
rio nacional, habrá seguridad 
de la producción de alimentos 
inocuos y diversos, libres de 
herbicidas que producen gra-
ves daños al medio ambiente y 
a la salud de los humanos; pero 
eso será tarea del Congreso.

Pero serán necesarias otras 
medidas para la recuperación 
del campo mexicano y que 
se tenga una producción ali-
mentaria competitiva mun-
dialmente. Hoy resulta hasta 
vergonzoso que el país que 
dio al mundo el maíz no sea 
autosuficiente en la produc-
ción de este cereal, y esto no 
se debe exclusivamente a los 
gobiernos neoliberales, sino 
que viene de mucho más atrás 
en el siglo XX, desde que ini-
ció el proceso de urbanización 
en el país. Entonces, la trans-
formación tiene que ver con 
que a los agricultores nacio-
nales se les garantice que su 
modo de vida y que sus des-
cendientes podrán continuar 
dedicándose dignamente a 
estas actividades, obteniendo 
no solamente el sustento para 
sus familias, sino que también 
que este sector primario de la 
economía signifique oportu-
nidades de prosperidad.

Pero mientras, aunque en 
la controversia se impuso 
el mercado, quedó de mani-
fiesto que no existe ninguna 
mano invisible que lo regule 
en beneficio ni de los produc-
tores ni de los consumidores; 
de ahí que sea necesaria una 
alianza entre ambos para 
tener tanto seguridad como 
soberanía alimentarias.

Maíz transgénico: se 
impuso el mercado

Toca ahora a la 
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presentar una 
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Q. Roo, el estado más endeudado de la 
península en el tercer trimestre del año

Quintana Roo tiene la ma-
yor deuda per cápita de la 
península con 11 mil 524.5 
pesos, mientras que Yuca-
tán está con 3 mil 292.2 
pesos y Campeche, el me-
nos endeudado, con 2 mil 
177.4 pesos, de acuerdo 
con el último reporte del 
Centro de Estudios de las 
Finanzas Públicas (CEFP), 
Ifigenia Martínez y Her-
nández.

El reporte corresponde al 
tercer trimestre de este año 
(julio, agosto, septiembre), 
el cual marca un promedio 
de deuda nacional de 4 mil 
739.9 pesos por persona, 
cantidad en la que Yuca-
tán y Campeche están por 
debajo, pero Quintana Roo 
está encima por más de seis 
mil pesos por persona.

El CEFP también hace 
un reporte de los 25 muni-
cipios más endeudados del 
país, y ahí aparecen Benito 
Juárez (Cancún) con 844.2 
millones de pesos, Solidari-

dad (Playa del Carmen) con 
478.1 y Cozumel con 427.7 
millones de pesos.

Y en el caso de la deuda 
municipal per cápita Cozu-
mel aparece como el nú-
mero uno con 3 mil 858.3 
pesos; Solidaridad en ter-
cero con mil 838.5 y Cancún 
con 923.1 pesos.

En contraste, el segundo 
municipio menos endeudado 
del país es Yaxcabé, en Yuca-
tán, con solo 86 mil 200 pe-
sos; en la lista de los 25 menos 

endeudados también aparece 
Espita con 436 mil 800 pesos.

El documento del CEFP  
revela que la deuda total de 
las tres entidades de la pe-

nínsula de Yucatán suma 31 
mil 649.8 millones de pesos: 
a Quintana Roo le corres-
ponden 21 mil 574.4 millo-
nes de pesos, a Yucatán 7 

mil 756.4 y a Campeche 2 
mil 319 pesos.

El promedio de deuda na-
cional en México es de 21 
mil 345.5 millones de pesos.

JUAN CARLOS PÉREZ

CANCÚN

 El promedio de deuda nacional en México es de 21 mil 345.5 mdp. Foto Juan Manuel Valdivia

Campeche es el que menos debe, con 2 mil 177.4 pesos, según reporte del CEFP

Cancún prevé superar los 95 puntos porcentuales de 
ocupación hotelera durante temporada decembrina

Con el inicio de las vacacio-
nes escolares el pasado 18 
de diciembre comenzó tam-
bién la temporada alta y el 
incremento de visitantes en 
el Caribe Mexicano, tanto 
nacionales como interna-
cionales, por lo que existe 
una excelente expectativa 
de cierre de año, esperando 
superar los 95 puntos por-
centuales en ocupación ho-
telera, destacó Juan Pablo 
de Zulueta, secretario de Tu-
rismo del municipio Benito 
Juárez.

El funcionario municipal 
aseguró que estas buenas 
cifras, que podrían exten-
derse a la temporada de 
invierno del 2025, son re-
sultado de la intensa pro-
moción que se ha trabajado 
durante todo este 2024.

“Ya nos hemos mante-
nido con promedios arriba 
de 74 por ciento de ocupa-
ción general en el destino, 
pero algunos hoteleros ya 
superaron los 81 puntos du-
rante estos días (el primer 
fin de semana de vacaciones 
la ocupación alcanzó 81.5), 
por lo que conforme avan-
cen los días tendremos me-
jores cifras”, confió.

Incluso, el pasado sábado 
21 de diciembre el Aero-
puerto Internacional de 
Cancún reportó un total de 
662 operaciones, cifra que 
no se alcanzaba desde ini-
cios de este 2024, por lo que 
aún se mantiene una expec-
tativa positiva para superar 
el récord de 700 operacio-
nes para el último fin de 
semana del año.

“Esperamos que du-
rante las últimas dos se-
manas del mes decem-
brino se tenga una ocupa-
ción de 92 a 98 por ciento 
en muchos de los centros 
de hospedaje de la zona 
de playas y que cierre el 

año con 80 por ciento de 
ocupación general anual”, 
indicó el entrevistado.

En cuanto a las ocupacio-
nes en el centro de Cancún, 
la expectativa es mantener 
un promedio de entre 80 
y 85 por ciento, especial-
mente de turismo nacional, 
pero también de visitantes 
internacionales que gustan 
de conocer más la cultura y 
optan por alojarse dentro de 
la ciudad.

A estas cifras se suma la 
llegada de viajeros que deci-
den hospedarse en las casas 
y departamentos a través 
de plataformas digitales de 
rentas vacacionales, cuyas 

ocupaciones van siempre a 
la par de las hoteleras.

Este movimiento de tu-
rismo nacional se da tam-
bién a nivel terrestre, de allí 
que incrementen las corri-
das en la terminal de auto-
buses y también llegan ex-
cursiones independientes, 
con autobuses desde el cen-
tro y sureste de la república.

A nivel estatal se prevé 
el arribo de un poco más de 
millón y medio de visitan-
tes durante la temporada, 
que concluye hasta el 6 de 
enero de manera oficial, con 
lo que se espera rebasar los 
20 millones de turistas en 
todo el año.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

En el caso de la 

deuda municipal 

per cápita, Cozumel 

aparece como el 

número uno; el 

segundo municipio 

menos endeudado 

del país es Yaxcabé
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Impago de Pemex retrasa los 
aguinaldos entre proveedores 

Una triste navidad les es-
pera a los trabajadores del 
ramo petrolero, luego de 
que Petróleos Mexicanos 
(Pemex) no pagara a sus 
proveedores y contratistas 
los más de 400 mil millones 
de pesos que les adeuda.

Alonso Medina López, 
secretario general de la Fe-
deración Local de Trabaja-
dores de la Isla del Carmen, 
explicó que las medianas y 
pequeñas empresas deben 
el aguinaldo a sus colabo-
radores, al no contar con 
recursos para cubrirlo.

Impacto

El dirigente obrero señaló 
que datos proporcionados 
por las grandes empresas 
como Cotemar, Protexa, 
Halliburton, Diavaz, entre 
otras, revelan que tan solo 
en el mes de diciembre se 
perdieron más de seis mil 
empleos, cuyas familias no 
tendrán nada que festejar 
estas fiestas.

“Mientras tanto, los 
que se encuentran traba-
jando, cubren sólo parte 

de sus salarios y no se les 
cubrieron los aguinaldos, 
sin embargo, siguen tra-
bajando para poder llevar 
algo de alimento a sus ho-
gares”, destacó.

Indicó que esta es la peor 
crisis que enfrentan los tra-
bajadores, quienes por pri-

mera vez enfrentarán una 
navidad con muchas caren-
cias y limitaciones.

Comercio

Expuso que esta crítica si-
tuación se lleva al plano 
comercial, quienes ven que 

las ventas no alcanzan los 
índices a los que estaban 
acostumbrados.

“Todo Carmen sabe que 
su economía se encuentra 
íntimamente ligada a Pe-
mex, por lo que su impago 
impacta en todos los secto-
res productivos”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

 Alonso Medina, secretario general de la Federación Local de Trabajadores de Carmen, indicó que esta
es la peor crisis que enfrentan los trabajadores, quiene enfrentarán carencias y limitaciones. Foto Reuters

La deuda es de 400 mil mdp y se reporta 6 mil empleos perdidos

Reparación 
de vialidad 
afecta al 
turismo

Los retrasos que se pre-
sentan por los cortes a la 
circulación en la carretera 
del Golfo, por los trabajos 
de reencarpetado asfál-
tico, impactaron severa-
mente en el turismo.

La ex presidenta de 
la Asociación Mexicana 
de Hoteles y Moteles 
(AMHYH), Olimpia Álva-
rez Casanova, señaló que 
es necesario implemen-
tar acciones para que esta 
obra prioritaria, no afecte 
a terceros.

Lento

Indicó que en el caso de 
Atasta Pueblo, son 13 
kilómetros en los que 
los conductores tardan 
hasta 8 y 12 horas, de-
pendiendo de lo lento 
del tránsito, en pasar por 
esta comunidad.

Detalló que este retraso 
evita que personas prove-
nientes del vecino estado 
de Tabasco que acuden a 
divertirse a la Isla, eviten 
hacerlo, ante el riesgo de 
quedar atrapados”.

Comentó que hay quie-
nes transitan por la Isla 
camino a otros puntos del 
Sureste, al pasar por la 
Isla consumen alimentos 
o bien se quedan a descan-
sar, generando derrama
económica.

Afectación

Dijo que desde el inicio de 
los trabajos de reencarpe-
tado asfáltico la ocupación 
hotelera disminuyó un 20 
por ciento, para que los 
conductores prefieren 
transitar por la conocida 
la internacional.

Sostuvo que es necesa-
rio que las autoridades se 
coordinen para evitar los 
retrasos y los lapsos tan 
prolongados de esperan, 
que impactan en el sec-
tor hotelero.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

Secretaría de Inclusión en Campeche celebra 
Navidad en el Cereso San Francisco Kobén 

La Secretaría de Inclusión, 
en conjunto con el Sistema 
Penitenciario del Estado de 
Campeche, celebró la po-
sada Una Mágica Navidad 
en el Centro de Reinser-
ción Social San Francisco 
Kobén, evento que reunió 
a personas privadas de la li-
bertad, sus familias y auto-
ridades, con el objetivo de 
fomentar la convivencia y 
fortalecer el apoyo emocio-

nal como parte del proceso 
de reinserción social.

La celebración incluyó 
actividades culturales, re-
creativas y musicales. Entre 
las presentaciones destaca-
ron los villancicos del ta-
ller de Guitarra y Canto, el 
cuento navideño El Grinch 

y La Navidad interpretado 
por la Sección Femenil del 
Cereso y el cierre especta-
cular con Lupita Herrera y 
La Pachanga. 

La titular de la Secreta-
ría de Inclusión, Ana Mex 
Soberanis, y el subsecreta-

rio del Sistema Penitencia-
rio, Javier Herrera Valles, y 
demás autoridades presen-
tes ratificaron el compro-
miso que tienen de manera 
integral con la reinserción 
social de las personas pri-
vadas de su libertad.

El evento también 
contó con la participación 
del payaso Crispín, quien 
llevó risas y diversión, 
así como un intermedio 
para la rifa de obsequios 
entre los asistentes. Cada 
actividad tuvo como obje-
tivo fomentar un entorno 

de unión, respeto y espe-
ranza, elementos esen-
ciales para la reinserción 
social y la construcción 
de una sociedad más in-
cluyente.

La Secretaría de Inclu-
sión reafirma su compro-
miso de trabajar en con-
junto con instituciones pú-
blicas y privadas para crear 
espacios de convivencia 
que impulsen el bienestar 
y la dignidad de todas las 
personas, especialmente 
aquellas en contextos vul-
nerables.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



Al menos 5 mil impactos 
diarios para la marca ciu-
dad Playa del Carmen y la 
app Let’s Playa se espera que 
se generen con su difusión 
en los diferentes puntos de 
promoción que tiene ADO 
en Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo, informaron 
durante la firma de un con-
venio de colaboración entre 
esta empresa y el ayunta-
miento de Solidaridad.

Estefanía Hernández, se-
cretaria de Turismo munici-
pal, destacó que la estrategia 
principal de esta alianza con 

ADO se basa en posicionar 
a Playa del Carmen como 
un multidestino, de tal 
forma que en los próximos 
tres años se logre tener una 
ciudad renovada con un 
turismo diferente, con ma-
yor poder adquisitivo. Tam-
bién la estrategia terrestre 
permitirá promocionar el 
calendario de eventos que 
organiza el municipio.

“El posicionamiento de la 
marca Ciudad Playa del Car-
men, a través de diferentes 
mecanismos, es una estrate-
gia innovadora para dar a 
conocer y penetrar en un 
mayor esquema de merca-
dos turísticos, lo que permi-
tirá fortalecer el sentido de 

pertenencia de la ciudadanía 
y la identificación del des-
tino en los ámbitos nacional 
e internacional”, explicó.

Daniel Bellamy García, 
director de Mercadotecnia 
Turística Promocional del 

ayuntamiento, expuso que, 
con este acuerdo, el gobierno 
de Solidaridad busca impul-
sar una identidad única y di-
ferencial con el reflejo de los 
valores, atributos y caracte-
rísticas de Playa del Carmen, 
para atraer más turistas, in-
versionistas y talentos. 

Bajo esta nueva ima-
gen, Playa del Carmen 
lanza nuevos productos y 
rutas turísticas enfocadas 
al ecoturismo, la natura-
leza, el turismo deportivo, 
cultural y de salud, con el 
objetivo de encontrar ni-
chos de mercado que pue-
dan fortalecer la afluencia 
turística, permanencia y 
preferencia en el destino.

María de Lourdes Jimé-
nez Rojo, gerente comercial 
de ADO en la Riviera Maya, 
anticipó que, con el convenio, 
la empresa estará promocio-
nando la marca Ciudad Playa 
del Carmen en todas sus uni-
dades en los estados Quin-
tana Roo, Yucatán y Campe-
che, en una primera etapa.

Sobre la importancia del 
turismo vía terrestre, indicó 
que este propicia principal-
mente la movilidad regional, 
tanto dentro de Quintana 
Roo, desde puntos del sur 
del estado como Chetumal o 
Bacalar, hasta el peninsular, 
aunque también hay corri-
das hacia puntos más lejanos, 
como la Ciudad de México. 

ADO promocionará los atractivos de 
Playa del Carmen a nivel peninsular
El gobierno municipal busca posicionar a este polo turístico como un multidestino e 

impulsar una identidad única y diferencial para atraer más visitantes e inversionistas

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

La estrategia 

permitirá 

promocionar 

los eventos que 

organiza el 

municipio

▲ Con el convenio signado entre el ayuntamiento de Solidaridad y el ADO, la empresa de transporte terrestre estará promocionando la marca Ciudad
Playa del Carmen en todas sus unidades en los estados Quintana Roo, Yucatán y Campeche, en una primera etapa. Foto Juan Manuel Valdivia

FIRMAN CONVENIO EMPRESA Y AYUNTAMIENTO DE SOLIDARIDAD
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Con la llegada de vuelos 
provenientes de Montreal y 
Quebec, Canadá, mediante 
la empresa Air Transat, re-
forzó su conectividad aérea 
con el Aeropuerto Interna-
cional Felipe Carrillo Puerto 
de Tulum, que cierra el 2024 
con la operación de 12 aerolí-
neas con diferentes destinos 
nacionales e internacionales.

Jorge Molina Pérez, di-
rector de Promoción Tu-
rística del Ayuntamiento 
de Tulum, informó que el 
vuelo Montreal-Tulum de 
la aerolínea Air Transat 
aterrizó el 19 de diciembre 
con 158 pasajeros a bordo, 
entre familias, adultos ma-
yores, parejas, grupos de 
amigos, todos contentos de 
haber llegado a esta zona 
del Caribe Mexicano.

“Con este inicio de ope-
raciones de Air Transat, 
que dio una gran difu-
sión a la salida desde el 
aeropuerto de Montreal, 
esperamos llegar con más 
afluencia de viajeros y una 
muy buena ocupación para 
este cierre de año en Tulum 
y esperamos contribuir a 

que sigan llegando ese tipo 
de viajeros”, destacó el fun-
cionario municipal.

Dijo que también es ne-
cesario adaptar los servi-
cios al idioma de este via-
jero, que habla inglés pero 
también francés y “familia-
rizarnos con el trato a este 
turista que ahora ya direc-
tamente llega a Tulum y 
también sale de vuelos di-
rectos hacia Canadá”.

La ruta Montreal-Tulum 
estará disponible del 19 de 
diciembre de 2024 al 27 de 
abril de 2025 y operará tres 
frecuencias semanales (jue-
ves, viernes y domingos), 
mientras que la Quebec-Tu-
lum ofrecerá vuelos todos 
los sábados entre el 21 de 
diciembre de 2024 y el 26 de 
abril de 2025.

El aeropuerto de la selva 

maya inició en marzo sus 
vuelos internacionales con 
aerolíneas como Delta, Uni-
ted, American, Jet Blue, Air 
Canada, Copa y Westjet, y 
tan solo este diciembre ya 
tiene cinco nuevos vuelos: 
Volaris con Guadalajara-Tu-
lum, Avianca desde Bogotá, 
Discover con Frankfurt, 
Sunwing desde y hacia 
Montreal y ahora Air Tran-
sat con Montreal y Quebec.

Por temporada decembrina, 
en la que las personas reci-
ben más ingresos, como el 
aguinaldo, se incrementa 
considerablemente la visita 
en los casinos. La asistencia 
a estos centros de diversión 
es algo que muchos cancu-
nenses realizan a lo largo del 
año, pero en esta temporada 
se eleva la afluencia, tanto 
de ciudadanos que reciben 
más dinero como aguinaldo 
o cajas de ahorro y optan
por jugarlo, como aquellos
que están de vacaciones y

quieren hacer algo más que 
visitar las playas.

“Principalmente en es-
tas fechas hemos recibido 
mucha gente extranjera que 
nos ven como una opción 
más, muchos visitantes ya 
no ven a Cancún solo como 
una zona de playas sino 
como una opción de entre-
tenimiento”, informó Daniel 
Luna, gerente general de 
Royal Yak Cancún.

Ante este incremento de 
visitantes en sus instalacio-
nes, la marca ha decidido in-
vertir más en Cancún, por la 
buena respuesta de sus clien-
tes, pero también en busca 
de atraer a nuevos públicos, 

por lo que abrirán un nuevo 
centro de espectáculos, que 
será un espacio con capaci-
dad para 200 personas.

“Y además vamos a ser 
el único casino con un cen-
tro de espectáculos, para 
shows, comedia, música en 
vivo y atraer al mercado 
local, nacional y hasta ar-
tistas de talla internacional. 
Hemos tenido mucha cone-
xión con el mercado local”, 
compartió Daniel Luna.

De esta manera se pre-
tende que el centro de es-
pectáculos del Casino Ro-
yal Yak se convierta en el 
nuevo punto de atractivo 
para el entretenimiento en 

Cancún, para lo cual se re-
quirió de una importante 
inversión, confirmando la 
confianza que prevalece en 
el destino por seguir apos-
tando a nuevos proyectos. 

En cuanto a los segmen-
tos de asistencia, la mayoría 
son de personas de 25 años 
en adelante y la variedad 
de juegos se adapta justa-
mente a sus necesidades, 
porque el bingo tradicional 
lo prefieren los mayores de 
40 años, mientras que las 
máquinas son del gusto de 
todos, pero el juego en vivo 
lo prefieren los jóvenes.

“Tenemos una ocupación 
de 80 a 90 por ciento (diaria-

mente), hemos tenido muy 
buena respuesta de nues-
tros clientes, nos ven como 
la primera opción de entre-
tenimiento. En promedio de 
700 a mil personas recibi-
mos al día, la mayoría loca-
les”, afirmó el gerente gene-
ral de Royal Yak Cancún.

Cancún, dijo, se presta 
para muchos centros de es-
pectáculos y en el casino lo 
que quieren es dar una me-
jor opción, una experiencia 
diferente y ya les han lle-
gado muchos grupos que se 
dedican a hacer este tipo de 
eventos para preguntar cos-
tos y están en pláticas para 
llegar a la mejor oferta.

Incrementan visitas a casinos en Cancún por temporada decembrina

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Amplía Canadá su conectividad área 
con Tulum: tiene dos nuevas rutas
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ El vuelo Montreal-Tulum de la aerolínea Air Transat aterrizó el 19 de diciembre con 158
pasajeros a bordo; Dicha conexión estará disponible al 27 de abril de 2025. Foto Sedetur

VUELOS DESDE MONTREAL Y QUEBEC
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Espera CROC Cancún el cumplimiento 
total de empresas en pago de aguinaldos

Hasta ahora prácticamente 
todas las empresas han 
cumplido con el pago de 
aguinaldo, sin embargo, en 
caso de que alguna no lo 
haga, el sindicato tomará las 
acciones correspondientes 
a partir del día 21 de di-
ciembre, señaló el líder de 
la CROC en Cancún, Mario 
Machuca Sánchez.

Dijo que la mayoría cum-
plió con su compromiso de 
entregar el aguinaldo; la fe-
cha límite fue el día 20 de 

diciembre, pero algunos 
trabajadores han dado a co-
nocer que por acuerdo con 
sus empresas se les estaría 
entregando este mes la mi-
tad de su aguinaldo y la otra 
mitad la primera quincena 
de enero.

“De no ser así ya estaría-
mos nosotros comunicando 
a partir del día 21 quienes 
han incumplido en este de-
recho y nos tendríamos que 
ir de acuerdo a los procedi-
mientos legales que la ley 
nos autoriza”, advirtió el lí-
der sindical.

Recordó que a diferencia 
del pago de utilidades, en 

el que depende mucho del 
movimiento económico que 
tuvo la empresa el monto 
que se le da a cada trabaja-
dor, que en algunos casos 
es mínimo, el aguinaldo es 
parejo para todos y de lo 
único que depende es del 
ingreso mensual que recibe 
el trabajador, por lo que no 
hay ningún argumento para 
que la empresa no pague. 

En otro tema, sobre las 
reformas relacionadas al In-
fonavit en la Ley Federal del 
Trabajo, el líder de la CROC 
Cancún se sumó a la deci-
sión de la Asociación Gene-
ral de Trabajadores (AGT), 

así como de las cámaras 
empresariales, para que los 
diputados federales lo some-
tan a un análisis y se tome 
en cuenta a quienes forman 
parte de los recursos que se 
quieren hacer uso y que las 
decisiones sean de manera 
tripartita, a fin de no violar 
el artículo 144 de la Orga-
nización Internacional del 
Trabajo, que fue aprobado 
por el Senado, donde mani-
fiesta ese derecho.

“Es momento de defen-
der el equilibrio y la trans-
parencia en la toma de de-
cisiones del Infonavit, no es-
tamos en contra de nuevas 

reformas pero sí de quien 
ponga en riesgo los derechos 
de los trabajadores”, declaró 
el secretario general de la 
CROC en Cancún.

Además, recalcó que lo 
que se busca es defender el 
equilibrio y la transparencia 
en la toma de decisiones del 
Infonavit, que se encuentra 
en riesgo, dejando claro que 
el organismo ha operado 
bajo un esquema de gober-
nanza tripartita paritaria 
desde su creación, donde 
trabajadores, empleadores 
y gobierno tienen partici-
pación equitativa en la toma 
de decisiones.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La fecha límite fue el 20 de diciembre; el sindicato tomará medidas a partir del 21

Sin incidentes transcurrió la jornada electoral en Alfredo V. Bonfil

En calma se desarrollaron 
este domingo 22 de diciem-
bre las elecciones en la De-
legación Alfredo V. Bonfil, 
perteneciente al municipio 
Benito Juárez, donde compi-
tieron tres planillas y para lo 
cual se instalaron 10 casillas.

El ayuntamiento de Be-
nito Juárez informó en un 
comunicado que con el 
apoyo de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana y Trán-
sito realizó un operativo 
desde temprana hora del 
domingo para la realización 
de la elección de delegado 
de Bonfil, a efecto de que 
la jornada transcurriera sin 
incidentes.

A las 7 horas se reanudó 
la sesión permanente del 
Comité para la Elección 
del Delegado de Bonfil, in-
tegrado por el síndico Mi-
guel Ángel Zenteno Cortés, 
quien fungió como presi-
dente; además de los regi-
dores Juan Manuel Torres 
Paredes (secretario) y los 
vocales: Silvana Guadalupe 
Córdova Uicab (logística); 
Marcos Basilio Saldívar (re-
gistro de candidatos); Car-
los Enrique Ávila Lizárraga 

(padrón de ciudadanos); 
Landy Canché Pantoja (ca-
pacitación); y Olga Esther 
Moo Tuz (impugnaciones y 
resoluciones).

El material electoral fue 
repartido en las 10 casillas 
designadas previamente, 

a efecto de que se tuviera 
todo listo para su apertura, 
lo cual se dio desde las 9 y 
hasta las 17 horas. La Se-
cretaría de Seguridad Ciu-
dadana y Tránsito desplegó 
un total de siete unidades 
para el acompañamiento y 

resguardo de los centros de 
votación.

Son tres las candidaturas 
que participaron en este pro-
ceso democrático. La plani-
lla blanca la integra el pro-
pietario Wilfredo Rodríguez 
Santos y su suplente, María 

del Carmen Zúñiga Barrón; 
la morada es encabezada por 
Faviola Martínez González y 
como suplente, Noé Gerardo 
Carmona Castro; y en la pla-
nilla café la propietaria es Ana 
Laura Nava Flores y suplente, 
Silvestre Córdova Espinoza.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 Son tres las candidaturas que participaron en este proceso democrático: Wilfredo Rodríguez Santos (planilla blanca),
Faviola Martínez González (planilla morada) y Ana Laura Nava Flores (planilla café). Foto ayuntamiento de Benito Juárez
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Será gratis el acceso al Parque del Jaguar
para los residentes de Tulum: Castañón

El presidente municipal 
de Tulum, Diego Castañón 
Trejo, informó que, gracias a 
la colaboración entre los tres 
órdenes de gobierno, se ha 
logrado un acuerdo para que 
la entrada a las Áreas Na-
turales Protegidas que con-
forman el Parque del Jaguar 
sea completamente gratuita 
para los residentes de Tulum, 
sin importar si son mexica-
nos o extranjeros.

Castañón Trejo explicó 
en un video compartido en 
sus redes sociales que los 
ciudadanos mexicanos con 
credencial de elector (INE) 
que cuenten con residencia 
en Tulum podrán acceder 
sin costo alguno a estas 
áreas naturales, que son un 
importante atractivo turís-
tico y de conservación para 
la región.

Por otro lado, indicó que 
los residentes extranjeros 

también podrán ingresar de 
manera gratuita, siempre y 
cuando presenten documen-
tación que acredite su resi-
dencia en el municipio, o bien, 
realicen el trámite corres-

pondiente ante la Secretaría 
General del Ayuntamiento, 
también sin costo, para obte-
ner dicha comprobación.

Sostuvo que este es un 
paso muy importante para 

fomentar la conservación 
de nuestros recursos na-
turales y al mismo tiempo 
beneficiar a la comunidad 
local. Expuso que la inten-
ción es que los tulumnen-

ses puedan disfrutar de la 
belleza natural de nuestra 
región sin tener que preo-
cuparse por el costo de la 
entrada.

Refirió que la medida, 
que entrará en vigor de ma-
nera inmediata, busca for-
talecer el vínculo entre los 
habitantes de Tulum y su 
entorno natural, al mismo 
tiempo que promueve un 
turismo sostenible y res-
ponsable. Además, resaltó 
que es un paso más hacia 
el fortalecimiento de las 
Áreas Naturales Protegidas 
de la región, clave para la 
conservación de la biodi-
versidad y el desarrollo tu-
rístico de la zona. 

Recalcó que los residen-
tes interesados en obtener 
la documentación necesa-
ria para comprobar su re-
sidencia en Tulum pueden 
realizar los trámites corres-
pondientes en las oficinas 
municipales, ubicadas en 
el palacio municipal, en la 
avenida Tulum.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El alcalde sostuvo que la medida busca fortalecer el vínculo entre los habitantes de Tulum
y su entorno natural, y promueve un turismo sostenible y responsable. Foto Miguel Améndola

La medida aplica sin importar si los habitantes son mexicanos o extranjeros

Alcalde del noveno 
municipio inaugura 
dos áreas recreativas 

El presidente municipal de 
Tulum, Diego Castañón Trejo, 
inauguró este fin de semana 
dos nuevos parques en las co-
lonias Ya’ax Tulum y Xul-Há, 
beneficiando a más de 46 mil 
habitantes del sur de la cabe-
cera municipal. La inversión 
total asciende a 5.3 millones 
de pesos (mdp).

En el acto protocolario, rea-
lizado el viernes 20 de diciem-
bre en Ya’ax Tulum, Castañón 
Trejo estuvo acompañado de 
regidores, directores de área y 
habitantes de la comunidad. 
El parque de la colonia requi-
rió una inversión cercana a los 
2.9 mdp y se presentó como 

un espacio diseñado para el 
esparcimiento y la recreación 
de los residentes.

Posteriormente, se realizó 
la entrega del parque en la 
colonia Xul-Há, que contó 
con una inversión de 2.4 mdp. 
Ambos proyectos responden 
a las demandas de los colonos, 
quienes habían solicitado un 
espacio digno para el disfrute 
de las familias locales.  

“Esto es una muestra de 
que no fueron solo palabras, 
sino hechos. Estamos cum-
pliendo con las necesidades 
y peticiones de los colonos”, 
afirmó Diego Castañón, en-
fatizando la importancia de 
estar en contacto directo con 
la ciudadanía para identificar 
sus necesidades. 

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

El estado de Texas, EU, ayudará a la 

tecnificación del campo solidarense 

Expertos de Texas, en Esta-
dos Unidos, capacitarán en 
materia tecnológica a pro-
ductores agropecuarios del 
municipio de Solidaridad 
para exponenciar sus sabe-
res y los productos que ela-
boran, dio a conocer Daniel 
J. Hunter, subcomisario de
agricultura de esa entidad
estadounidense.

“En Texas la agricultura 
es una de las partes más im-
portantes de nuestra eco-
nomía. Muchas gracias a los 
productores que están aquí 
el día de hoy”, dijo en su in-
tervención en el evento en 
el cual el gobierno de Soli-
daridad y el Departamento 

de Agricultura de Texas 
suscribieron un acuerdo de 
colaboración

Por medio de este conve-
nio el gobierno de Texas se 
compromete a trabajar en 
la tecnificación del campo 
solidarense compartiendo 
oportunidades de investiga-
ción, en la búsqueda de nue-
vas formas de ayudar a los 
campesinos a comercializar 
sus productos en esa entidad 
norteamericana. Se promo-
verá el intercambio de cono-
cimientos, tecnologías y me-
jores prácticas en los sectores 
agrícola, ganadero, pesquero 
y comercial.

“La firma de este con-
venio de colaboración no 
sólo representa un acuerdo, 
sino un puente que conecta 
nuestras fortalezas, cono-

cimientos y aspiraciones 
compartidas”, refirió el se-
cretario de Desarrollo Eco-
nómico y de Atracción de 
Inversiones de Solidaridad, 
Antón Bojórquez.

El funcionario muni-
cipal destacó que Playa 
del Carmen y el estado de 
Texas comparten valores 
fundamentales como el 
respeto por el medio am-
biente, la búsqueda de la 
excelencia y el deseo de de-
jar un legado positivo para 
las generaciones venide-
ras. Además, este convenio 
abre nuevas puertas para el 
comercio y la inversión, fo-
mentando un crecimiento 
que fortalece los lazos de 
cooperación internacional 
en beneficio de las comuni-
dades solidarenses.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN



Con la participación de 
120 atletas de Yucatán y 
Quintana Roo, el gober-
nador Joaquín Díaz Mena 
inauguró el Primer Torneo 
Outdoor de Invierno 2024 
de Tiro con Arco, encuen-
tro que, además de servir 
como preparación de cara 
a los Juegos Nacionales 
CONADE 2025, también 
será parte del proceso se-
lectivo para futuros com-
promisos nacionales e in-
ternacionales.

Acompañado del di-
rector de la Comisión Na-
cional de Cultura Física y 
Deporte (CONADE), Rom-
mel Pacheco Marrufo, el 
gobernador destacó que 
este torneo representa una 
oportunidad para celebrar 
el talento, la disciplina y el 
compromiso de niños y jó-

venes que, con su esfuerzo 
y dedicación, ponen en alto 
el nombre de Yucatán.

“Hoy contamos con 
120 participantes de Yu-
catán, Quintana Roo y 
otros estados, y me da 
mucho gusto que, en com-
petencias internacionales 
como el Campeonato Pa-
namericano en Colombia, 
este evento marque un 
paso importante rumbo a 
los Juegos Nacionales de 
CONADE 2025”, subrayó.

Pacheco Marrufo mani-
festó su intención de promo-
ver eventos internacionales 
en México y particular-
mente para Yucatán, para 
motivar a más niños e ins-
pirarlos a practicar deporte. 

La justa deportiva, que 
se lleva a cabo en el Com-
plejo Deportivo Inalám-
brica, cuenta con la parti-
cipación de los deportistas 
más destacados a nivel na-
cional en este deporte.

Al conmemorar el Día del 
Policía, el gobernador Joa-
quín Díaz Mena reiteró su 
compromiso de seguir tra-
bajando en la construcción 
de un estado donde preva-
lezcan la paz y la justicia, 
a través de mayor equipa-
miento, patrullas y capaci-
tación para los elementos 
de la corporación.

Acompañado del titu-
lar de la Secretaría de Se-
guridad Pública (SSP), Luis 
Felipe Saidén Ojeda, el go-
bernador entregó reconoci-
mientos al Mérito Policial a 
757 elementos, así como a 
597 operativos y adminis-
trativos que cumplieron de 
10 a 45 años de servicio den-
tro de la dependencia.

Reiteró su compromiso 
de continuar invirtiendo en 
seguridad, mantener la capa-
citación de policías, adquirir 
más cámaras de seguridad y 
más unidades para los poli-
cías estatales y municipales.

Tras la proyección de un 
video en el que se recordó a 
los policías y administrativos 
que fallecieron este año, Sai-
dén Ojeda exhortó a la cor-
poración a seguir trabajando 
y fortaleciendo la seguridad, 
bajando los índices delicti-
vos, porque “aquí en Yucatán 
nadie va a venir a delinquir”.

En representación del 
sector empresarial, el presi-
dente del Index, Alejandro 
Lozano Guerrero, destacó 
los buenos resultados de la 
SSP en Yucatán: “Tenemos 
30 años sin que se registre 
un robo a contenedor, eso 
habla de la eficiencia”.

Huacho reitera compromiso de seguir 
trabajando para mantener paz y justicia
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

ESTUDIOS POLÍTICOS
y SOCIALES

PROGRAMA DE MAESTRÍA EN

Contacto: 
 Posgrados CEPHCIS
      posgrado.cephcis@cephcis.unam.mx

+52 (999)9228446 al 48 Ext. 1161 y 1179

Más información

MAESTRÍA Y DOCTORADO EN

TRABAJO SOCIAL 

PROGRAMA DE

CEPHCIS
Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales.Inauguran el Torneo 

Outdoor de Invierno 
2024 de Tiro con Arco

DE LA REDACCIÓN
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▲ El gobernador entregó reconocimientos al Mérito Policial a 757 elementos. Foto gobierno de Yucatán
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La presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, instaló el Comité de 
Combate a la Pobreza, ór-
gano municipal interno que 
estará enfocado a diseñar 
las estrategias y políticas 
públicas que permitan re-
ducir el rezago en la capital 
yucateca y sus comisarías. 

“En esta mesa de Com-
bate a la Pobreza estamos 
dando seguimiento puntual 
al proyecto que tenemos 
de  buscar con firmeza la 
justicia social que queremos 
para las familias meridanas”, 
externó la alcaldesa.

“Es prioritario el combate a 
la pobreza desde la educación, 
la alimentación, la vivienda, 
la accesibilidad al agua pota-
ble y todo aquello que haga 
mejor la vida de las personas, 
que signifique mayores opor-
tunidades para que cada ha-
bitante y sus familias tengan 
la prosperidad y el desarrollo 
que necesitan”, enfatizó. 

En esta primera sesión de 
trabajo se presentaron los 
avances de la Estrategia de 
Combate a la Pobreza del 

ayuntamiento de Mérida 
en el fortalecimiento de los 
programas de generación de 
ingresos, acceso a servicios 
básicos y desarrollo social. 

De igual forma Cecilia Pa-
trón definió las prioridades 
estratégicas que emprenderá 
en 2025 que estarán enfoca-

das en atender siete caren-
cias sociales que son: la me-
jora de ingresos económicos, 
rezago educativo, acceso a 
servicios de salud, acceso a 
la seguridad social, calidad 
y espacio en la vivienda, ac-
ceso a servicios básicos, y ali-
mentación de calidad.

Mérida ocupa el sexto lu-
gar a nivel nacional con ma-
yor número de trabajadores 
asegurados ante el IMSS, 
con 340 mil 859 personas 
con empleo formal, y solo el 
21.9 por ciento de la pobla-
ción enfrenta ingresos infe-
riores a la canasta alimenta-

ria, una cifra por debajo del 
promedio nacional de 25.7 
por ciento, lo que posiciona 
al municipio con el número 
13 con menor porcentaje a 
nivel nacional.

“Estos avances reflejan 
el impacto de las políticas 
públicas implementadas 
en nuestra ciudad. Sin em-
bargo redoblaremos esfuer-
zos que permitan cerrar 
brechas y construir una 
Mérida más equitativa, sos-
tenible y con justica social”, 
señaló Cecilia Patrón. 

Este Comité está con-
formado por diversas de-
pendencias municipales 
para la suma de esfuerzos 
de manera integral entre 
las que destacan la Coor-
dinación de Justicia Social 
y Desarrollo Humano, las 
direcciones de Desarrollo 
Social y Combate a la Po-
breza,  de Prosperidad y 
Bienestar Económico, de 
Bienestar Humano, el DIF, 
el Instituto de las Mujeres 
y la Unidad de Planeación 
y Gestión, entre otras.

Otro esfuerzo importante 
para la justicia social es la 
repavimentación de calles y 
rehabilitación de parques en 
comisarías de Mérida.

El ayuntamiento de Mérida 
informó que durante esta 
temporada decembrina 
2024 se otorgaron 270 per-
misos para la instalación de 
puestos de venta de artícu-
los navideños en la ciudad.

Además, en el marco del 
inicio de la venta de ob-
jetos alusivos a las fiestas 
navideñas y de fin de año 
se detalló que, de manera 

paralela, también se harán 
operativos de vigilancia en 
forma aleatoria.

Los operativos se reali-
zarán de manera conjunta 
con elementos de la Subdi-
rección Especializada en Es-
tablecimientos Fijos, Semi-
fijos y Ambulantaje, la Di-
rección de Protección Civil 
y la Policía municipal. En 
estos dispositivos apoyarán 
con labores de vigilancia la 
Secretaría de la Defensa Na-
cional, Guardia Nacional y 
la Policía estatal.

Los funcionarios del 
ayuntamiento de Mérida se 
encargarán de vigilar que los 
vendedores respeten los es-
pacios que les fueron asigna-
dos para vender sus produc-
tos y que cumplan con todas 
las medidas de seguridad.

Por su parte, la Sedena vigi-
lará  que, en el caso de los que 
vendan artefactos pirotécni-
cos, el producto que ofrezcan 
sea de procedencia lícita, que 
no esté catalogado como pro-
hibido por la cantidad de pól-
vora y que los vendedores no 

tengan disponible más de los 
10 kilogramos permitidos.

Se precisó que los vende-
dores que ofrezcan las lla-
madas bombitas deben de 
tener 5 kilogramos de arte-
factos a la vista del público 
en su puesto de venta y 
otros 5 kilogramos resguar-
dados en el mismo sitio, pero 
con medidas de seguridad.

Además es obligatorio te-
ner una cubeta de 20 litros 
con agua y otra con arena y 
un extinguidor cargado con 
químico apagafuego.

El ayuntamiento de Mé-
rida detalló que los permisos 
de venta se otorgaron para los 
días 22, 23, 24, 29, 30 y 31 de 
diciembre en un horario de 10 
de la mañana a 9 de la noche.

Se detalló que los pues-
tos no están ubicados 
cerca de fuentes eléctricas 
o vehículos y no está per-
mitido que haya niños en
ellos, en caso de que se in-
cumpla con la normativa
el ayuntamiento revocará
el permiso y los productos
serán decomisados.

Otorga ayuntamiento 270 permisos para 
vender artículos navideños en Mérida

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

TEMPORADA DECEMBRINA 2024

El gobierno municipal realizará operativos de vigilancia en forma aleatoria, que 

serán apoyados por elementos de la Sedena, Guardia Nacional y la policía estatal

Va Cecilia Patrón con paso firme para reducir la pobreza

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El Comité de Combate a la Pobreza estará enfocado a diseñar las estrategias y políticas públicas 
que permitan reducir el rezago en la capital yucateca y sus comisarías. Foto ayuntamiento de Mérida



11OPINIÓN
LA JORNADA MAYA 

Lunes 23 de diciembre de 2024

A 
partir de esta semana no 
sólo inician vacaciones 
para millones de perso-
nas, sino que también ini-

cia una época de ingesta de alimen-
tos, la mayoría en forma de pan, 
maíz, arroz, papas, postres, dulces 
y otras fuentes de carbohidratos. 
Nos consentimos con papas a la 
francesa, espagueti, tamales, torti-
llas, etc. En muchos casos no solo es 
excesivo el consumo, sino a veces 
es impulsivo por lo que podría con-
siderarse como una adicción.

Los carbohidratos son compues-
tos orgánicos como azúcares, almi-
dones, celulosas; son producto de 
la fotosíntesis, contienen carbono, 
hidrógeno y oxígeno. Su principal 
función es suministrarle energía al 
cuerpo, especialmente al cerebro y 
al sistema nervioso central a través 
de la glucosa, resultado de la des-
composición que hace el cuerpo de 
los azúcares y almidones. 

Pueden dividirse en tres ti-
pos: a) los complejos, que son una 
buena fuente de minerales, vita-

minas y fibras y pueden encon-
trase en cereales, harinas vegeta-
les, legumbres, arroz y pastas; b) 
los simples, que también contie-
nen vitaminas y minerales y se 
encuentran en las frutas, la leche 
y derivados y en las verduras; y 
c) los refinados, que carecen de 
minerales, vitaminas o fibras, solo 
suministran calorías. En este úl-
timo grupo de carbohidratos se ha 
encontrado un efecto psicoactivo, 
es decir que puede ser adictivo.

La idea de que los carbohidra-
tos pueden ser adictivos se es-
tableció desde los años setenta. 
Pero tiene como base un proceso 
natural que nos lleva a consumir 
carbohidratos. Su consumo es 
guiado normalmente por la nece-
sidad de tener energía para poder 
realizar nuestras actividades coti-
dianas, deportivas, intelectuales, 
etcétera, y por la sensación de un 
efecto placentero que resulta de la 
producción de neurotransmisores 
como la serotonina y dopamina 
como resultado del consumo de 
los carbohidratos. 

Si consumimos productos ricos 
en carbohidratos, pero muy poca 

proteínas, vitaminas, minerales o 
fibras, entonces la tendencia se-
ría a consumir más volumen de 
esos “alimentos” para compensar 
la necesidad de los otros compo-
nentes. Este es uno de los grandes 
problemas que tienen los carbohi-
dratos simples refinados, comida 
procesada, que abundan hoy en 
nuestra dieta.

La explicación del fenómeno 
va más allá. Hace apenas unos 
meses, las revistas Nature (634, 
pp. 617-625, DOI: 10.1038/s41586-
024-07911-1) y Science (vol 386, 
núm 6724, DOI: 10.1126/science.
adn0609) publicaron sendos artí-
culos donde demostraron que la 
sensación de energía que se tiene 
después de consumir carbohidra-
tos se debe a una mutación gené-
tica que tuvieron nuestros ances-
tros hace cientos de miles de años. 

Tenemos un gen llamado AMY1 
relacionado con la producción de 
la amilasa, la enzima que tenemos 
en nuestra saliva, responsable del 
inicio del proceso de digestión de 
los alimentos que consumimos 
para después pasar por otros mo-
mentos que incluyen la liberación 

de insulina para descomponer las 
moléculas complejas de los carbo-
hidratos para que pasen al ciclo de 
Krebs, logrando la liberación del 
ADP (adenosin difosfato) y ATP 
(adenosin trifosfato) que son las 
moléculas que hacen la transfe-
rencia de la energía entre células 
de nuestro organismo.

La mayoría de los humanos te-
nemos múltiples copias del gen 
AMY1, pero las poblaciones cuya 
dieta se basa en carbohidratos tie-
nen muchas más copias. Con base 
en la información anterior, ima-
ginemos un escenario en el que 
tenemos alto consumo de carbohi-
dratos refinados y pocas copias del 
gen AMY1, seguramente nuestra 
salud no estará en buenas condi-
ciones. Hay que tener cuidado con 
lo que consumimos.

Punto y aparte. Para los lecto-
res y sus seres queridos van los 
mejores deseos en estas celebra-
ciones de diciembre y enero. Esta 
columna tomará una pausa, nos 
vemos hasta el 7 de enero.
Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Celebraciones decembrinas, cita con los carbohidratos

FRANCISCO J. ROSADO MAY

 “El consumo de carbohidratos es guiado normalmente por la necesidad de tener energía para poder realizar nuestras actividades cotidianas, deportivas, intelectuales, 
etcétera, y por la sensación de un efecto placentero que resulta de la producción de neurotransmisores como la serotonina o la dopamina”. Foto Juan Manuel Valdivia
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C
ómo iniciar el texto 
de cierre año? Porque, 
¡vaya que vino car-
gado! 

Este 2024 se manifestó 
con enorme crisis climática como 
el año más caluroso jamás regis-
trado. Hubo huracanes repetido-
res junto con tornados en Florida, 
EU; lluvias intensas en Valencia, 
España, produjeron inundaciones 
repentinas con efectos letales y 
destructivos. El proyecto Violencia 

K-12, dirigido por el investigador 
David Riedman, reporta que sólo 
este año han ocurrido más de 300 
tiroteos en escuelas de Estados 
Unidos. ¿Qué hemos hecho al res-
pecto?

Junto con la prohibición de sa-
lir a la calle sola y estudiar, ahora, 
a las mujeres de Afganistán, se les 
añade la prohibición de cantar. 
Gaza sufre un genocidio del que 
me niego, con mi silencio, a ser 
parte. Tampoco los niños israe-
líes, como los de Ucrania y Rusia 
tendrían que sufrir por el hambre 
de poder de sus gobernantes. El 

desbordamiento de prolongadas 
campañas políticas de este país y 
del otro lado de la frontera pro-
vocaron divisiones en la pobla-
ción que urge volver a zurcir en 
beneficio de México. Infinidad de 
muertes impunes son el pan nues-
tro de cada día que sufre el estado 
de Sinaloa, donde los muertos se 
cuentan por cientos. Los habitan-
tes de Culiacán marchan por sus 
calles clamando por paz. ¿Sigo?

Hay quien dice que es mejor no 
leer noticias, siendo que la igno-
rancia de ellas no es la solución. 
Al contrario. La ola llega y estar 
enterado, te permite, por lo me-
nos, prever. 

Tanta información digital con 
noticias al instante nos ha vuelto 
indiferentes ante la cantidad de 
fallecidos, las injusticias, los femi-
nicidios que continúan; ni siquiera 
aplaudimos el derrocamiento del 
dictador de Siria, quien tenía un 
garaje rebosante de coches de lujo 
escondidos por no tener donde 
presumirlos.

La pandemia nos atropelló, aun 
arrastramos secuelas como la dis-
persión, el cansancio, los miedos. 
Estamos hartos, enojados, deses-

peranzados, esa es nuestra rea-
lidad, basta entrar a un centro 
comercial para ver las caras largas 
que las canciones de la época no 
logran borrar. 

Ahora bien, ¿qué hacemos con 
el enojo? ¿Con la desesperanza? 
¿Es eso lo que queremos para noso-
tros, para los nuestros? Hay varias 
opciones, donde, destacan tres: 1) 
Entretenerse mientras alguien so-
luciona todo o llega la carroza. 2) 
Competir por el galardón del pre-
sidente vitalicio del sufrimiento 
atroz. Y, 3) conectar la de pensar, 
buscar solucionar a los retos que 
enfrentamos, preguntarnos todo, 
hacer alianzas solidarias con los 
que nos rodean, y no perder el hu-
mor, que nos permitirá salir lo me-
nos raspado posible del tsunami 
que vaticina enero. 

Toca pepenar buenas noticias y 
compartirlas. Cada vez que descu-
bro que algún mexicano destacó en 
matemáticas o en cultura y depor-
tes, lo comparto. Tal vez si tenemos 
claro que los mexicanos somos lu-
chadores y alcanzamos reconoci-
miento en otras latitudes, desperta-
remos de esa tristeza que cantamos 
en las rancheras con tanto dolor.

Que este 2025 venga cargado 
de esperanza, esa que brota de 
conocer la realidad y la decisión 
de transformarla en beneficio 
de todos. 

Cargado de preguntas, para 
que nunca dejemos de investi-
gar y aprender, actitud que nos 
mantiene más jóvenes.

De sueños que aterricemos 
en metas que nos mantendrán 
en camino.

De libros que ensanchen 
nuestro horizonte y palabras 
que nos inviten a aprender a 
comunicarnos.

De empatía para construir 
puentes para apoyar, también, 
sueños ajenos.

De mucho amor, que nos llene 
de ilusiones para vencer al dragón 
del miedo y la indiferencia, del 
hastío, la tristeza y la soledad. 

Hagamos nuestra la lucha de 
las mujeres de Afganistán, el ham-
bre de los niños de Gaza, la nece-
sidad de libros de las escuelas ru-
rales, la de las Madres Buscadoras: 
¡Somos un sólo planeta! Entonces 
sí, Bienvenido 2025.

margarita_robleda@yahoo.com

Ahí viene un barco cargado de…
MARGARITA ROBLEDA

¿

▲ “Que este 2025 venga cargado de esperanza, esa que brota de conocer la realidad y la decisión de transformarla en beneficio de todos”. Foto Rodrigo Díaz
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E
L MERCADO PRIVADO 
de bienes y servicios cul-
turales es el subsector que 
tradicionalmente aporta 

una mayor contribución al pro-
ducto nacional, y son las artesa-
nías las que lideran las preferen-
cias entre los consumidores gene-
rando mayores puestos de trabajo.

LA ECONOMÍA DE la cultura en 
México es un ejemplo de cómo un 
Estado Nación puede aprovechar 
su identidad y tradiciones para 
generar bienestar económico. 
Sectores como la gastronomía, las 
artesanías, sitios arqueológicos, la 
música y la danza, sólo por men-
cionar algunos, son más que ex-
presiones artísticas, pues también 
son activos económicos.

LA CUENTA SATÉLITE de la Cul-
tura en México (CSCM), distingue 
diez actividades económicas en 
el sector cultural de acuerdo con 
su funcionalidad: artes visuales 
y plásticas; artes escénicas y es-
pectáculos; música y conciertos; 
libros, impresiones y prensa; me-
dios audiovisuales; artesanías, 
diseño y servicios creativos; pa-
trimonio cultural y natural; for-
mación y difusión cultural y los 
contenidos digitales en internet. 

PARA PRECISAR LA clasifica-
ción anterior, los datos de la CSCM 
comprenden siete áreas dentro del 
ciclo cultural: creación; produc-
ción; transmisión y difusión; con-
sumo; preservación y formación.

LA PARTICIPACIÓN DE la cultura 
en la economía mexicana es tan 
importante que de acuerdo con la 
actualización del CSCM del Inegi, 
del 19 de noviembre de 2024, du-
rante el año 2023, el sector de la 
cultura contribuyó con un monto 
de 820 mil 963 millones de pesos 
de Producto interno Bruto (PIB), 
equivalente a 2.7 por ciento del 
PIB total de la economía mexicana. 
Sólo para dimensionar esta partici-
pación, 19 estados de la república 
mexicana presentan una menor 
participación, aun incluyendo to-
das sus actividades económicas. 

DE ESTE 2.7 por ciento el mercado 
privado es el principal generador 
de bienes y servicios culturales con 
fines de lucro, -más de 80 por ciento 
de las actividades culturales pro-

vienen de este mercado-  con una 
participación de 2.19 por ciento del 
PIB;  el mercado relacionado con 
los hogares, como son  el trabajo 
voluntario en la organización de 
actividades culturales o comercio 
de productos culturales en la vía 
pública, entre otras, aportaron 0.39 
por ciento;  mientras que la gestión 
pública, como son actividades que 
realizan unidades de gobierno y 
que contribuyen a facilitar el ac-
ceso, la difusión, desarrollo y for-
talecimiento de actividades cultu-
rales, solo aportan 0.16 por ciento.

ESTE SECTOR CRECIÓ 2.6 por 
ciento durante 2023 mientras que 
el total de la economía lo hizo en 
3.2 por ciento, generando un millón 
439 mil 671 puestos de trabajo, lo 
que representó 3.5 por ciento del 
total de la economía. Sin embargo, 
al comparar con el año 2022, se 
observó un decremento de 1.4 por 
ciento, lo que representó una dis-
minución de 20 mil 906 puestos de 
trabajo. En valores constantes de 
2018, el PIB del sector de la cultura 
creció 2.6 por ciento en 2023.

DE ACUERDO CON el Fondo Na-
cional para el Fomento de las Ar-

tesanías (Fonart), las artesanías se 
definen como un objeto o producto 
de identidad cultural comunitaria, 
hecho por procesos manuales con-
tinuos, auxiliados por implementos 
rudimentarios y algunos de fun-
ción mecánica que aligeran ciertas 
tareas.  Para la CSCM, este campo 
se subdivide en: alfarería y cerá-
mica; fibras vegetales y textiles; 
madera, maque y laca; instrumen-
tos musicales y juguetería; cartón 
y papel; plástica popular; cerería y 
pirotecnia; metalistería, joyería y 
orfebrería; lapidaria, cantería y vi-
drio; talabartería y marroquinería; 
así como alimentos y dulces típicos. 
Se incluye también la elaboración 
de artesanías para el uso personal, 
además de la actividad de la gestión 
pública encaminada a preservar y 
promover la cultura popular.

LAS QUE MAYOR contribución 
dieron al PIB fueron: artesanías, 
con 19.1 por ciento; contenidos di-
gitales e internet —como el acceso 
y la transmisión de contenidos di-
gitales—, con 18.1 por ciento; me-
dios audiovisuales —como televi-
sión o cine—, con 17.6 por ciento, 
y diseño y servicios creativos, con 
13.6 por ciento. 

LAS QUE GENERARON mayor 
aportación a los puestos de tra-
bajo del sector de la cultura fueron: 
las artesanías (30.7%), el diseño y 
los servicios creativos (14.3%), los 
medios audiovisuales (11.8%) y los 
libros, impresiones y prensa (8.1%). 

LAS ÁREAS CON mayor creci-
miento fueron: contenidos digitales 
e internet (9.6%), patrimonio cultu-
ral y natural (9.1%), así como las artes 
visuales y plásticas (5.4%). Las áreas 
con mayor disminución fueron los 
libros, impresiones y prensa (8.5%), y 
la música y conciertos (5.5%). 

OTRA DE LAS actualizaciones en los 
criterios de la CSCM es la contribu-
ción por entidades. Este dato permite 
conocer a detalle el peso de cada en-
tidad en la economía cultural. Es de 
destacarse que después de Ciudad De 
México en el centro, los estados de 
Quintana Roo y Yucatán participan 
por arriba del promedio nacional de 
2.7 por ciento.

SÍGANOS EN: 
http://orga.enesmerida.unam.mx/
Facebook @ORGACovid19
Instagram @orgacovid19
X @ORGA_COVID19

La economía de la cultura y su contribución al PIB
FERNANDO GALLEGOS

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “La economía de la cultura en México es un ejemplo de cómo un Estado puede aprovechar su identidad y tradiciones 
para generar bienestar (...) son más que expresiones artísticas, también son activos económicos”. Foto Enrique Osorno
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l reconocimiento entre 
pares en la academia es 
un proceso central en el 
ámbito académico y cien-

tífico que busca evaluar, validar 
y destacar el trabajo de investi-
gadores, docentes y profesionales 
por parte de sus iguales, es decir, 
personas que tienen un nivel de 
experiencia, conocimiento y for-
mación similar en un área especí-
fica. Este tipo de reconocimiento 
puede manifestarse de diversas 
formas, dependiendo del contexto 
y los objetivos.

Las formas más comunes de re-
conocimiento entre pares dentro 
de la academia son: A) La revi-
sión por pares o “doble ciego” (peer 
review); se trata de un procedi-
miento estándar en la publicación 
académica. Antes de que un libro, 
capítulo de libro o artículo cien-
tífico o académico sea aceptado 
para su publicación, es revisado 
por expertos en la materia que 
evalúan su calidad, originalidad, 

rigor metodológico, pertinen-
cia y contribución al campo. B) 
Premios, estímulos y distinciones 
académicas; Las instituciones, 
asociaciones y organizaciones 
académicas otorgan premios, re-
conocimientos y estímulos a in-
vestigadores destacados por sus 
contribuciones significativas en 
sus áreas de estudio. C) Invita-
ciones a eventos académicos; Ser 
invitado como ponente en con-
gresos, seminarios o conferencias 
es una forma de reconocimiento 
que indica que la comunidad aca-
démica valora las contribuciones 
de una persona. D) Referencias 
y citas en otros trabajos acadé-
micos; El número de veces que 
un trabajo académico es citado en 
otros estudios refleja su impacto y 
reconocimiento en la comunidad 
científica. E) Membresías en socie-
dades científicas; La inclusión en 
organizaciones de prestigio, como 
academias nacionales o interna-
cionales, es un reconocimiento al 
impacto y la calidad del trabajo de 
un académico. F) Liderazgo y cola-
boraciones en proyectos de inves-

tigación; Colaborar en proyectos 
de investigación internacionales 
o liderar equipos de trabajo refleja 
la confianza y el respeto de los 
colegas. G) Evaluación, dictáme-
nes y arbitrajes de terceros; Par-
ticipar como evaluador de tesis, 
proyectos de investigación, becas 
o solicitudes de financiación tam-
bién es una señal de confianza y 
reconocimiento de la experiencia 
de un académico. H) Escritura de 
prólogos y reseñas; Ser invitado a 
escribir introducciones, reseñas o 
comentarios sobre trabajos acadé-
micos de colegas también es una 
forma de reconocimiento.

¿Por qué es importante el re-
conocimiento entre pares den-
tro de la academia? Son varias 
las razones aquí solo enlistaremos 
cuatro principales: 1) Fomenta la 
calidad académica, es decir que 
ayuda a garantizar que el cono-
cimiento producido cumpla con 
estándares altos de rigor y rele-
vancia. 2) Promueve la ética y la 
transparencia. El escrutinio entre 
pares fomenta la honestidad y la 
precisión en el trabajo académico. 

3) Fortalece la colaboración. El re-
conocimiento puede abrir puertas 
a nuevas oportunidades de trabajo 
conjunto en la academia. 4) Moti-
vación profesional. Recibir el res-
peto y la valoración de los colegas 
puede ser un factor importante 
para la satisfacción laboral y el 
desarrollo profesional.

En la UNAM reconocemos 
la evaluación entre pares como 
uno de los valores inherentes de 
nuestra gran universidad, por ello 
aunque desde oscuros escritorios 
burocráticos manden cerrar ex-
pedientes y callar el derecho a la 
libertad de expresión, los verdade-
ros universitarios sabemos reco-
nocemos como pares cuando ello 
sucede, y cuando no, por más ar-
gucias legales, políticas, burocráti-
cas o intereses económicos inter-
fieran, no se puede otorgar a nadie 
el reconocimiento que dentro de 
la academia no supo ganarse.  

rtm.unam@gmail.com

*Profesor del CEPHCIS y secretario 

general de la ENES-Mérida

Reconocerse entre pares
RUBÉN TORRES*

▲ El reconocimiento entre pares dentro de la academia es importante porque “ayuda a garantizar que el conocimiento producido cumpla con estándares 
altos de rigor y relevancia, promueve la ética y la transparencia, y fortalece la colaboración”, entre otras razones. Foto Rodrigo Díaz
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H
ace dos meses y me-
dio dio inicio la admi-
nistración presidencial 
2024-2030 y con ello 

la construcción del denominado 
segundo piso de la Cuarta Trans-
formación. Sin embargo, en ma-
teria agraria todavía no se ha 
presentado un programa de ac-
ción claro y no se atisba en el 
horizonte nada que haga suponer 
lo contrario. Hasta ahora no hay 
nada nuevo bajo el sol. El mo-
delo de desarrollo agrario no ha 
cambiado un ápice y la visión del 
problema de la tierra se mantiene 
invariable. Todo parece indicar 
que la política agraria del actual 
gobierno será más de lo mismo, 
hecho desalentador  si se consi-
dera que en el sexenio anterior 
sólo se repitió la anacrónica e 
inmovilista política de los que lo 
precedieron.

Para sacar al campo del ato-
lladero agrario en el que se en-
cuentra no basta con combatir el 
flagelo de la corrupción, como pa-
rece ser el planteamiento funda-
mental. Ni eso es la panacea, ni la 
solución puede ser tan simplista. 
Es necesario además implemen-
tar acciones innovadoras que 
fortalezcan la impartición y pro-
curación de justicia, refuercen el 
ordenamiento territorial, regulen 
la desamortización, revitalicen el 
proceso productivo agropecuario 
e impulsen el desarrollo rural, 
desde luego, a la luz de la vario-
pinta gama de enfoques hoy en 
boga (sistémico, incluyente, par-
ticipativo, sustentable, de género), 
a fin de revertir orientaciones 
y tendencias negativas, comen-
zando por la reconcentración de 
la tierra y la descapitalización 
de los núcleos agrarios. Anclarse 
sólo en el combate a la corrupción 
significa que se está de acuerdo 
con lo que precedió, lo cual con-

lleva la reproducción del modelo 
de desarrollo neoliberal, la del 
marco jurídico que lo sostiene y 
la de las estrategias y programas 
que lo apuntalan. 

En efecto, transcurridos ya los 
primeros 60 días de gobierno no 
hemos visto ni escuchado nin-
guna declaración que nos haga 
siquiera preludiar alguna política 
pública o programa agrario estra-
tégico ¿Será acaso que quienes 
llegaron piensen igual que los que 
los antecedieron y crean que el 
problema de la tierra en México 
ya está resuelto? ¿Será que quie-
nes estaban antes de iniciar la 
4T no se han ido? ¿Será que no 
hay diagnóstico alguno o que si lo 
hay esté equivocado? ¿Será que la 
miopía institucional respecto de 
lo agrario sea tan apabullante que 
no le deje ver el bosque? 

En materia agraria no es sólo 
la deshonestidad de los servido-
res públicos lo que lacera y lastra 
la vida del campo. Lo hace tam-
bién la deficiente normatividad 
jurídica de la propiedad social 
y la de los derechos que tienen 
que ver con la familia campesina 
y el aprovechamiento del suelo, 
ámbitos en los que la protección 
legal de los sujetos agrarios ne-

cesita ser blindada, puesto que 
su actual regulación se halla más 
emplazada hacia la incorpora-
ción de la tierra a los mercados 
inmobiliarios que hacia la tutela 
de aquéllos.

Más allá de las imperativas 
adecuaciones legales y progra-
máticas que se requieren, la 
erradicación de la corrupción 
precisa de un esfuerzo de rein-
geniería institucional dirigido al 
restablecimiento del orden y del 
respeto a la ley. Muchos de los 
conflictos agrarios que se susci-
tan en el campo son auspiciados 
por la falta de presencia, com-
placencia o complicidad de las 
autoridades. En muchos lugares 
prácticamente impera la anar-
quía, de suerte que la mayoría 
de las conductas ilícitas en esta 
materia quedan impunes.

Ejidatarios, comuneros, po-
sesionarios, avecindados, comi-
sariados, servidores públicos, 
inversionistas, mafias inmobi-
liarias, etcétera, infringen la ley 
sin rubor alguno. Por ello, la 
desamortización, la descomuna-
lización, la privatización y los 
demás procesos agrarios estruc-
turales, más que avanzar en di-
rección al ordenamiento terri-

torial y a la seguridad jurídica, 
se han convertido en fuente de 
despojos y conflictos, la mayoría 
de los cuales atestan los tribu-
nales del ramo para agravar la 
artritis crónica que padece la 
impartición de justicia.

Por ello resulta imperativo re-
visar la ley y actualizar el marco 
institucional agrario, empezando 
con una revisión a fondo de las 
funciones sectoriales. La Sedatu es 
apenas una dependencia vivien-
dista y urbanista carente de la 
visión territorial que su denomi-
nación implica. La Procuraduría 
Agraria, ente obsoleto corroído 
por la corrupción y generador de 
incontables controversias, debe 
readecuar su papel y moralizar 
sus cuadros para enfrentar efi-
cazmente la problemática actual, 
mientras que el Registro Agrario 
Nacional requiere modernizar 
su tecnología y sanear y desbu-
rocratizar sus estructuras, todo 
lo cual hace imprescindible una 
importante inversión pública. De 
no enmendar la ruta, el horizonte 
de sucesos que para el ejido y la 
comunidad se avecina no se ve 
nada halagüeño.

contacto@lajornadamaya.mx

Sin modernización agraria no hay Cuarta Transformación

JUAN CARLOS PÉREZ CASTAÑEDA

▲ “La Procuraduría Agraria, ente obsoleto corroído por la corrupción y generador de incontables controversias, debe 
readecuar su papel y moralizar sus cuadros para enfrentar eficazmente la problemática actual”. Foto Rodrigo Díaz

Es necesario 

implementar 

acciones innovadoras 

que refuercen el 

ordenamiento 

territorial
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▲ Astrónomos liderados por Cambridge han detectado con el telescopio espa-
cial James Webb un agujero negro supermasivo en el universo temprano, apenas 
800 millones de años después del Big Bang. Este agujero negro es enorme (400 

millones de veces la masa de nuestro Sol), lo que lo convierte en uno de los más 
masivos descubiertos por el Webb en este punto del desarrollo del universo; 
representa 40 por ciento de la masa total de su galaxia anfitriona. Foto ESA



“Los restos de las estrellas al 
final de su vida, conocidos 
como remanentes estelares, 
son una ventana para des-
cifrar los misterios del uni-
verso y su evolución. No sólo 
nos acerca a comprender el 
origen del cosmos, sino que 
también impulsa la innova-
ción tecnológica”, dijo William 
Henry Lee Alardin, físico de 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM), 
quien ha dedicado más de 20 
años de su vida a la observa-
ción de las estrellas de neutro-
nes y agujeros negros.

En entrevista con La Jor-

nada, el científico explicó 
que dependiendo de la masa 
inicial de la estrella, el rema-
nente estelar puede adoptar 
diferentes formas: enanas 
blancas (si tiene 8 veces la 
masa del Sol); estrellas de neu-
trones (si tiene entre 8 y 25); y 
agujeros negros (si tiene 25).

“Si hablamos del final 
de una estrella pequeña, 
el proceso es tranquilo: sus 
capas externas se expulsan 
lentamente hasta formar 
una enana blanca. En cam-
bio, si son masivas terminan 
con una explosión violenta, 
arrojando elementos a 30 
mil kilómetros por segundo”.

Lee Alardin, quien recibió 
la medalla Gabino Barreda 
en 1992 y la Distinción Uni-
versidad Nacional para Jó-
venes Académicos en 2009, 
detalló que si bien durante el 
Big Bang se produjo casi todo 
el hidrógeno y el helio del 
universo, otros elementos 
como el carbono, nitrógeno, 
oxígeno, hierro, silicio, co-
balto, níquel y uranio se pro-
ducen a lo largo de la vida o 
muerte de las estrellas.

Laboratorio natural

“Es importante estudiar es-
tos remanentes porque es 

en estas condiciones extre-
mas que se forma la materia 
de la que está hecha nuestra 
galaxia, nuestro planeta, no-
sotros mismos. Estos fenó-
menos son un laboratorio 
natural para entender su 
comportamiento”.

Otra razón para observar 
cuerpos como las enanas 
blancas, las de neutrones o 
los agujeros negros, agregó 
el astrofísico, es que propor-
cionan datos sobre las pobla-
ciones de estrellas en la Vía 
Láctea y en otras galaxias, 
con ello podemos entender 
su distribución espacial, su 
composición química, sus 
edades y su movimiento.

“Si bien tenemos avances 
enormes en algunos temas, 
seguimos sin tener claro 
cómo son los procesos de for-
mación estelar y la demogra-
fía estelar. ¿Por qué hay cierto 
número de astros, de ciertas 
masas, y por qué no de otros?

“En la estructura del uni-
verso a gran escala, las es-
trellas son el bloque funda-

mental de formación de las 
galaxias, entonces si no enten-
demos cómo se forman, pues 
no vamos a entender mucho 
sobre las galaxias”, afirmó.

El especialista resaltó que 
un motivo más para estu-
diarlos tiene que ver con 
las herramientas que deben 
crearse para observarlos. 
“Los remanentes estelares 
están muy calientes y brillan 
en luz ultravioleta, rayos X y 
gamma, para verlos hay que 
desarrollar técnicas, instru-
mentos, observatorios, soft-

ware, lo que detona una serie 

de implementos tecnológicos 
que más tarde pueden tener 
otras aplicaciones”.

Por ejemplo, durante la 
pandemia de Covid, un equipo 
de cómputo de la UNAM de-
sarrolló una herramienta para 
hacer análisis de placas de tó-
rax para saber si había lesio-
nes en los pulmones, con “una 
técnica muy similar a la que se 
usa en astronomía para ver si 
lo que se observa en el espacio 
es una mancha o una galaxia”.

En los pasados 10 años, 
LIGO y Virgo, observatorios 
de detección de ondas gravi-
tacionales, han realizado des-
cubrimientos significativos. 
Uno de ellos es la presencia de 
agujeros negros en sistemas 
binarios que tienen entre 50 
y 200 veces la masa del Sol.

“Conocíamos agujeros ne-
gros en nuestra galaxia de 30 
y 40 veces la masa del Sol, y 
esperamos ver más de esos. 
Pero LIGO detectó agujeros 
con masas mayores y que 
nunca habíamos visto. Esto 
plantea nuevas interrogan-

tes, desafíos al conocimiento: 
¿qué estrellas dieron lugar a 
estos agujeros negros?”.

Pero el estudio de los re-
manentes no sólo nos acerca 
a comprender el origen del 
cosmos, sino que también 
impulsa la innovación tecno-
lógica y fortalece la colabo-
ración internacional, planteó 
Lee Alardín, quien también 
dirige la coordinación de Re-
laciones y Asuntos Interna-
cionales (CRAI) de la UNAM.

“La inversión que requie-
ren los proyectos y los sitios 
desde los cuales se pueden 
establecer observatorios 
son razones claves por las 
cuales la astronomía es una 
ciencia muy internacional”.

Sobre el futuro y las gran-
des preguntas por resolver, 
Lee Alardin cree que el tra-
bajo está en lograr una mejor 
caracterización del cosmos a 
partir de la detección de las 
ondas gravitacionales combi-
nadas con observatorios que 
encuentran diferentes tipos de 
luz, como rayos X o infrarrojos. 
“Hay una sección del espectro 
de ondas gravitacionales que 
no hemos observado”.

El investigador refirió que 
una apuesta para los próxi-
mos años es el proyecto LISA, 
que tiene como objetivo 
lanzar tres satélites en 2037 
para observar fuentes de on-
das gravitacionales de baja 
frecuencia. Lo que comple-
mentará los descubrimientos 
realizados por experimentos 
como LIGO y Virgo en el 
rango de altas frecuencias.

En México, destacó el pa-
pel que juega el telescopio 
robotizado Colibrí que este 
año se instaló en el Observa-
torio Astronómico Nacional 
de San Pedro Mártir y cuya 
principal finalidad es identi-
ficar y dar seguimiento a los 
estallidos de rayos gamma. 
Este artefacto estará en red 
con otros dos telescopios te-
rrestres en China y el satélite 
franco-chino SVOM lanzado 
en junio de este año.

“Los remanentes estelares son clave para 
entender el origen y futuro del cosmos”
Otra razon para observar los cuerpos es que se pueden obtener datos sobre 

las poblaciones de estrellas en la Vía Láctea y también acerca de otras galaxias

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

ESTUDIAR PARA COMPRENDER EL UNIVERSO

▲ El especialista resaltó que un motivo más para estudiarlos tiene que ver con las 
herramientas que deben crearse para observarlos. “Los remanentes estelares están 
muy calientes y brillan en luz ultravioleta, rayos X y gamma”. Foto crédito
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Hace casi 40 años, media 
docena de fotógrafos to-
maron durante un mes 
los espacios de los mejores 
recintos culturales de Mé-
rida, Yucatán, para montar 
de forma simultánea ex-
posiciones individuales en 
blanco y negro, con miras a 
la primera edición de lo que 
se convertiría en el festival 
Abril, Mes de la Fotografía.

El grupo, en un principio 
llamado Plano Focal y des-
pués Imagen Alterna, se plan-
teó exhibir los alcances de esta 
disciplina como medio de ex-
presión artística, más allá de 
lo comercial, de la documen-
tación o el registro, escribe 
Ygnacio Rivero Bulnes, coor-
dinador del libro de reciente 
publicación, Abril, Mes de la 

Fotografía: Una historia, e inte-
grante del colectivo fundador 
que incluyó a Eduardo Arco y 
Víctor Rendón.

En su momento, el his-
toriador y crítico de la foto-
grafía José Antonio Rodrí-
guez afirmó que Abril fue 
un encuentro pionero que 
antecedió a la creación del 
Centro de la Imagen (1994), 
en la Ciudad de México, y 
a los festivales Fotoseptiem-
bre (1993) y Junio, Mes de la 
Fotografía, en Xalapa (1990): 
“Abril, Mes de la Fotografía, 
se convirtió desde mediados 
de los años 80 en el primer 
festival de la época contem-
poránea fuera de la capital. Y 
nadie le quitaría ese honor”.

Los programas del festival 
no favorecían una corriente 
estética o temática en parti-
cular, sino la diversidad de 
discursos creativos que se 
multiplicaban ante el desa-
rrollo tecnológico y la fuerza 
propositiva en las artes visua-
les, asegura Rivero Bulnes.

Abril, Mes de la Fotogra-
fía tuvo 14 ediciones, entre 
1985 y 2000. Llegó a su fin 
porque la indiferencia y la 
falta de interés de las auto-
ridades locales limitaron el 
apoyo, señala Arturo Ávila 
Cano en el capítulo Los to-

nos de Abril. Como empresa 
independiente y autónoma, 
siempre tuvo escaso apoyo 
de las autoridades estatales, 
federales y municipales.

Para Ávila Cano, la pre-
sente publicación es “una 
historia sobre una parte de 
la fotografía mexicana, poco 
conocida o francamente 
ignorada por diletantes y 
algunos especialistas, a tal 
punto que ni libros de ca-
rácter panorámico ni obras 

monográficas la abordan. 
Ello se debe a que este su-
ceso ocurrió a poco más de 
mil 300 kilómetros del lla-
mado ‘ombligo de la Luna’, 
sede de nuestro agobiante 
y ancestral centralismo, lu-
gar donde se cree que ha 
sucedido todo, o todo está a 
punto de suceder”.

En el volumen se pue-
den apreciar los trabajos de 
los grandes fotógrafos que 
ha dado el país: Manuel y 

Lola Álvarez Bravo, Gra-
ciela Iturbide, Nacho López, 
Marco Antonio Cruz, Katya 
Brailovsky, Pablo Ortiz Mo-
nasterio, Yolanda Andrade, 
Vida Yovanovich, Colette 
Urbajtel y Francisco Mata 
Rosas, entre otros.

De acuerdo con Ávila 
Cano, Abril celebró la ima-
gen fotográfica en un con-
texto que se vislumbraba 
árido y complejo, enmar-
cado por una crisis eco-

nómica a nivel nacional, 
desempleo, privatización 
de empresas públicas y 
una fuerte austeridad pre-
supuestaria, resultado de 
la crisis de 1982 y la poste-
rior aplicación de políticas 
neoliberales durante las 
administraciones de Mi-
guel de la Madrid, Carlos 
Salinas de Gotari, Ernesto 
Zedillo y Vicente Fox.

Por otra parte, Abril lu-
chaba, además, contra el peso 
de la tradición peninsular. 
Hay que reconocerlo: nues-
tro imaginario sobre Yucatán 
nos remite a los artefactos, 
los edificios y los templos an-
cestrales de la cultura maya. 
En este contexto, ni las ins-
tituciones estatales o muni-
cipales, ni diversos sectores 
sociales tenían interés en 
promover la fotografía.

No obstante, debe acep-
tarse que Mérida contó con 
una cultura fotográfica, 
o al menos hubo, en algu-
nos sectores sociales, cierto 
aprecio por las imágenes de 
estudio, cuyo origen pro-
viene de tiempos decimonó-
nicos, durante el esplendor 
de los elegantes gabinetes 
fotográficos, como el de la 
familia Guerra, espacio plás-
tico en el cual se representó 
gran parte de los ideales de 
la sociedad yucateca.

El historiador del arte 
recuerda que en los años 
80 del siglo pasado, Mérida 
no contaba con espacios 
adecuados ni suficiente 
respaldo institucional o pri-
vado para realizar exhibi-
ciones de arte. Las galerías 
eran pocas y los museos del 
estado no tenían recursos 
ni personal capacitado para 
montar exposiciones en 
edificios públicos. El interés 
de la comunidad artística 
que quería participar en ac-
tos culturales surgió en el 
contexto de una expansión 
demográfica de la ciudad.

Abril… albergó expresio-
nes conceptuales, trabajos de 
carácter antropológico, docu-
mental y periodístico, tanto 
de fotógrafos mexicanos como 
extranjeros. Este libro es el pri-
mer intento de revisarlo.

El Abril “surgió en un contexto en el 
que a nadie le interesaba la fotografía”

YGNACIO RIVERO COORDINA EL LIBRO QUE CUENTA LA HISTORIA DEL ENCUENTRO

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En el volumen se pueden apreciar los trabajos de los grandes fotógrafos que ha 
dado el país, celebrando imagen en un contexto que se vislumbraba árido y complejo, 
enmarcado por una crisis económica a nivel nacional. Foto Barbel Hoegner
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El Festival de Cine de Ber-
lín otorgará a la actriz bri-
tánica Tilda Swinton el 
premio a la trayectoria en 
su 75 edición, que se cele-
brará en febrero, anuncia-
ron los organizadores.

Tilda Swinton es uno 
de nuestros ídolos del cine 
moderno y miembro de 
la familia de la Berlinale 

desde hace mucho tiempo, 
afirmó la nueva directora 
del festival, la estaduni-
dense Tricia Tuttle, en un 
comunicado.

La Berlinale, el primer 
certamen cinematográfico 
europeo del año, elogió la 
impresionante obra de 
la estrella de 64 años, que 
“aporta tanta humanidad, 
compasión, inteligencia, hu-
mor y estilo al cine”.

El festival tendrá lugar 
del 13 al 23 de febrero en 

la capital alemana y se in-
augurará con la nueva pe-
lícula del director alemán 
Tom Tykwer, famoso por el 
largometraje Corre, Lola, co-

rre (1998).
Das Licht (La luz, en ale-

mán) trata de la llegada de 
un ama de llaves siria a una 
familia alemana.

La carrera de Tilda Swin-
ton despegó tardíamente, 
cuando ganó el Oscar a la 
mejor actriz de reparto en 
2008 por su papel como mu-

jer de negocios en Michael 

Clayton, dirigida por el es-
tadunidense Tony Gilroy y 
protagonizada por George 
Clooney.

La escocesa empezó tra-
bajando en películas exi-
gentes, incluso experimen-
tales, en colaboración con 
el director británico inde-
pendiente Derek Jarman 
(Eduardo II, Caravaggio).

Desde 2000, Ho-
llywood abrió sus puertas 
a la actriz, que protagonizó 

largometrajes de gran pre-
supuesto junto a estrellas 
de la talla de Leonardo Di-
Caprio en La playa, Tom 
Cruise en Vanilla Sky, Ke-
anu Reeves en Constantine 
y Brad Pitt en Máquina de 

guerra.
Más recientemente, tra-

bajó con Wes Anderson en 
Asteroid City (2023) y con 
Pedro Almodóvar en La ha-

bitación de al lado, que ganó 
el León de Oro en Venecia 
en 2024.

Tilda Swinton será la invitada de honor dentro del 
Berlinale; recibirá un galardón por su trayectoria

AFP

BERLÍN

En un ambiente festivo y 
con la promesa de una reno-
vación vital, miles de perso-
nas se congregaron el sábado 
en el monumento de Stone-
henge, en Inglaterra, para 
celebrar el día más corto del 
año en el hemisferio norte.

Los asistentes aplaudie-
ron al ver levantarse el Sol 
sobre el monumento neolí-
tico, fieles a una celebración 
de origen pagano observada 
desde hace miles de años.

Con atuendos de druidas, 
pinturas en la piel y moti-
vos florales, unas 4 mil 500 
personas se congregaron en 
este lugar del sur de Inglate-
rra antes del amanecer.

El 21 de diciembre es uno 
de los pocos días del año en 
los que los visitantes pueden 
tocar las piedras, alineadas 

sobre el eje del Sol en los sols-
ticios de verano e invierno.

“Celebramos la renova-
ción, el renacimiento, la en-
trada en el nuevo año. Es tam-
bién un buen momento para 

pensar en todo lo sucedido en 
el año que concluye”, declaró 
a la prensa local Chris Smith, 
funcionario de 31 años.

Stonehenge fue cons-
truido por etapas entre 300 

y 2300 aC; es uno de los mo-
numentos megalíticos pre-
históricos más importantes 
del mundo por su tamaño, 
su sofisticado plan y su pre-
cisión arquitectónica.

Sus piedras colocadas 
en círculos atraen también 
cada 21 de junio a miles de 
personas con motivo del 
solsticio de verano, lo cual 
también es celebrado.

Miles se reunieron en Stonehenge y 
celebraron el día más corto del año
Los asistentes, que llegaron antes del amanecer, aplaudieron al ver levantarse el Sol

▲ Con atuendos de druidas, pinturas en la piel y motivos florales, unas 4 mil 500 personas se congregaron al sur de Inglaterra. Foto Ap

AFP

AMESBURY

Stonehenge fue 

construido por 

etapas entre 300 

y 2300 aC
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La actriz italiana Meteora 
Fontana capturó la esencia 
de Giulia Crespi, un perso-
naje femenino que aporta 
elegancia y arte en la adap-
tación de la serie Cien años 
de soledad, novela del Premio 
Nobel colombiano Gabriel 
García Márquez, la cual “es 
como un sueño” y se encuen-
tra disponible en Netflix.

La interpretación de Fon-
tana no sólo destaca por su pre-
paración vocal, sino también 
por su capacidad de transmitir 
la esencia de una cantante de 
ópera en un momento clave 
de la serie. Giulia Crespi es un 
personaje que, aunque ajeno 
a los conflictos de Macondo, 
aporta un contraste vibrante 
al universo mágico creado por 
García Márquez.

“Ella no está conectada 
con la complejidad emocio-

nal de los Buendía. Llega 
como una invitada desde otro 
mundo, lo que le da una pers-
pectiva única dentro de la 
historia. Es el personaje más 
extraño porque no sabe de la 
familia o de Macondo”, dijo la 
actriz de 66 años de edad, en 
entrevista con La Jornada.

“Giulia, es madre de Pie-
tro Crespi, viaja desde Roma 
para asistir al matrimonio de 
su hijo, trayendo consigo el 
estilo y la sofisticación que 
caracterizan a la cultura ita-
liana. Aunque mi voz fue 
doblada, dediqué 20 horas 
a clases de canto lírico para 
entender los matices de este 
arte y transmitirlos con au-
tenticidad”, describió.

Luego de hacer el casting, 
Meteora viajó a Colombia 
para filmar su participa-
ción en la escena de la boda, 
donde su presencia llena de 
arte y alegría, marca el inicio 
de la celebración, que luego 
se torna en tragedia. “Es una 

diva de finales de siglo y el 
reto más grande fue doblar 
el tema Il trovadore: D’amor 
sull’ali rose, de María Callas, el 
lipstick no fue fácil; fue una 
actuación pequeña, pero la 
madre siempre es la madre”.

Además, recordó, “fue 
mi primera vez en ese país 
y luego llegar al Macondo 
que construyeron de la 
nada, que no existía. Ha sido 
muy especial entrar al set y 
cuando lo hacías llegabas a 
un pueblo real, porque no 
son fachadas de casas, son 
espacios reales. La inversión 
que ha hecho Netflix en Co-
lombia ha sido monumental 
y espero mantengan a ese 
Macondo que ahora existe”.

Interpretar a Giulia, su-
brayó, “fue una experiencia 
única y transformadora. Me 
sorprendió que existiera un 
personaje italiano en esta 
obra tan emblemática. Creo 
que mi conexión cultural y 
artística con mi personaje 

fue clave para lograr una 
interpretación auténtica”.

Meteora Fontana co-
mentó que esta serie podría 
ser inspiración para que las 
nuevas generaciones conoz-
can la gran obra del autor co-
lombiano. “También hay que 
tomar en cuenta que no se 
conocían las caras de los per-
sonajes, sino cada quien se los 
inventaba como mejor lo per-
cibía. Ahora quienes lean la 
novela tendrán una imagen 
o un rostro de quiénes son los 
que aparecen en la historia”.

Además de su talento, 
Meteora Fontana es una mu-
jer que celebra la belleza au-
téntica. “Creo en la libertad 
de ser uno mismo, sin ocultar 
lo que para otros podrían ser 
defectos. La autenticidad es 
la verdadera belleza”, expresó 
la artista quien inició su for-
mación en dirección teatral 
en Sevilla en la década de los 
años 90, donde fundó la com-
pañía teatral Meteora y el 

espacio artístico Espacio Me-
teora, dedicado a acompañar 
a los talentos en su desarrollo 
profesional y personal.

La actriz también se podrá 
ver en la película Una pequeña 
confusión, que se estrena 
en salas el 25 de diciembre, 
donde interpreta “a una fotó-
grafa muy actual y moderna”. 
Siempre, dijo, “me llaman para 
papeles de mujeres empode-
radas, excéntricas o muy dife-
rentes, que no son la abuela o 
la mamá tradicionales”.

“Espero que toda mujer se 
inspire, que no tenga miedo 
de los números, ni de la edad, 
ni del momento que esté vi-
viendo porque siempre va a 
llegar el tiempo de cada una, 
pero hay que saberlo recono-
cer. Hay que salir de los este-
reotipos y de lo que el sistema 
manda y dice que se debe ha-
cer; una decide sobre su vida, 
sin dejarse guiar por reglas 
y normas, que no sabemos 
quien las inventó”, puntualizó.

“La autenticidad es la verdadera belleza”, 
señala la actriz italiana Meteora Fontana
ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Centenares de lectores ha-
cen fila desde hace varios 
días en la puerta de la libre-
ría Sant Jordi, de Barcelona, 
una de las pocas que sobre-
viven en el centro de la ciu-
dad ante el vasallaje de los 
locales comerciales dedica-
dos en exclusiva al turismo.

De ahí que los vecinos 
del barrio y de la ciudad 
acudieran al llamado del 
propio local para comprar 
los paquetes especiales de 
cara a su inminente cierre, 
provocado por el desorbi-
tado incremento de la renta 
impuesto por los propieta-
rios ante el vencimiento del 
contrato en febrero.

A partir de que se conoció 
la noticia, los lectores, a través 
del boca a boca, iniciaron una 
revuelta espontánea que con-
siste en comprar libros para 

expresar su defensa de la cul-
tura frente a la degradación 
de la ciudad provocada por la 
industria del turismo.

La librería Sant Jordi de 
Barcelona no es de las más 
antiguas de la ciudad, se 
fundó en 1983, pero sí es, sin 
duda, una de las más que-
ridas, al estar ubicada en el 
corazón del barrio Gótico y 
por estar especializada en 
literatura, fotografía, arte y 
arquitectura, así como por la 
labor de su fundador, Josep 
Morales Monroig, quien mu-
rió el pasado 12 de diciembre, 
de defender la cultura frente 
a la “deshumanización” de las 
ciudades. Pero la gentrifica-
ción del barrio, uno de los más 
turísticos de Barcelona, que 
es a su vez una de las ciuda-
des más turísticas del mundo, 
amenazan el futuro de la li-
brería y de otros muchos sec-
tores y de la forma de vida de 
los nativos de la ciudad.

Lectores se solidarizan con la librería 

Sant Jordi ante su inminente cierre
ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

▲ Cuando se conoció la noticia del muy probable cierre, los lectores emprendieron una 
revuelta espontánea que consiste en comprar libros para expresar su defensa de la cultura 
frente a la degradación de la ciudad provocada por la industria turística. Foto La Jornada
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Mahomes y Ohtani, entre las 
figuras de un 2024 memorable

Patrick Mahomes lanzó un 
pase decisivo para ganar el 
Súper Tazón. Freddie Fre-
eman conectó un “grand 
slam” crucial para definir un 
juego de la Serie Mundial. 
Lionel Messi se marchó al 
banquillo y miró desde ahí 
cómo la selección argentina 
le retribuía algo de lo mucho 
que ha hecho por ella.

Stephen Curry dijo 
“nuit, nuit” para ganar un 
título olímpico de basquet-
bol en París, Noah Lyles 
obtuvo el oro en los 100 
metros por el margen más 
pequeño posible y Sabrina 
Ionescu ganó un partido de 
las Finales de la WNBA con 
un disparo de 30 pies.

Dependiendo de a quién 
apoye el aficionado, estos 
momentos lo hicieron cele-
brar o lo dejaron devastado.

Algunos fueron del tipo 
que nunca se había visto 
antes, de una buena ma-
nera: Shohei Ohtani, en 
la noche que inauguró el 
club 50-50 del beisbol, im-
pulsó 10 carreras en una 
actuación para la historia. 
Otros momentos fueron 
inéditos por su impacto: 
Scottie Scheffler, el golfista 
número uno del mundo, 
fue arrestado antes de la se-
gunda ronda del Campeo-
nato de la PGA y llevado 
esposado a la cárcel, donde 
comió un emparedado y co-
menzó a calentar para la 

hora de inicio del torneo, al 
que finalmente llegó.

Y quizá la mejor manera 
de describir todo lo que pasó 
en este 2024 memorable 
para el deporte fueron las 
palabras que usó Sam Cosmi, 
guarda derecho de los Co-
mandantes de Washington, 
después de que su equipo 
venció a los Osos de Chicago 
con un pase de “Ave María”: 
“Asientos en primera fila 
para algo asombroso”, dijo.

Por otro lado, un número 
sin precedente de aficiona-
dos al baloncesto llenó las 
arenas para atestiguar las 
primeras temporadas de 
Caitlin Clark y Angel Re-
ese, Simone Biles cautivó 
al mundo en los Juegos de 
París y Coco Gauff hizo his-
toria en el tenis.

Todo ello fue parte de un 
año crucial para las mujeres 
en el deporte, tanto en el as-
pecto financiero como en el 
cultural, y tras un aumento 
constante en popularidad y 
alcance en los últimos años, 
el deporte femenil es más 
valioso que nunca.

La consultoría Deloitte es-
timó en noviembre de 2023 
que los deportes femeniles 
generarían más de mil mi-
llones de dólares en ingresos 
globales este año por primera 
vez. Ello, según la compañía, 
representa un alza de aproxi-
madamente el 300 % desde 
2021, el año en que había he-
cho su estimado anterior.

El aumento vertiginoso 
en la audiencia y los patro-
cinios corporativos fueron 
factores clave.

Gauff fue la depor-
tista mejor remunerada 
del mundo este año con 
30.4 millones de dólares 
en ganancias, según las 
clasificaciones de Spor-
tico. La joven de 20 años 
terminó su temporada 
con el cetro en las Fina-
les de la WTA y un che-
que de 4.8 millones -el 
pago más grande jamás 
realizado en un evento 
de tenis femenil.

Asimismo, Aaron 
Judge, toletero de los 
Yanquis, fue nombrado 
el pelotero del año en las 
Grandes Ligas por “Sports 
Illustrated”. “Su campaña 
de Jugador Más Valioso 
está entre las mejores de 
todos los tiempos”, señaló 
Tom Verducci.

AP  
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 Los Jefes obtuvieron el bicampeonato de la NFL al superar en dramática batalla a los 49’s. Foto Ap

Año clave para el deporte femenil; la tenista Coco Gauff, histórica

Detroit logra récord de la franquicia con 13 victorias; Vaqueros y 49’s, eliminados 

Chicago.- Jared Goff lanzó 

para 336 yardas y tres touch-

downs, y los Leones de Detroit 

se mantuvieron en la cima 

de la Conferencia Nacional al 

derrotar 34-17 a los Osos el 

domingo, y así alcanzar un 

récord para la franquicia con 

su 13a victoria, en una jornada 

en la que Vaqueros de Dallas, 

49’s de San Francisco, Nueva 

Orleans y Arizona quedaron 

eliminados. 

En partido de la semana 16 

de la NFL, Jameson Williams 

estableció una marca personal 

en su carrera al sumar 143 

yardas con cinco atrapadas. 

Detroit (13-2) rompió un em-

pate con los equipos de 1991 

y 2023 por la mayor cantidad 

de triunfos en la historia del 

club. Los “Lions” también es-

tablecieron un récord de tem-

porada al llegar a 493 puntos.

En Orchard Park, James Cook 

anotó dos touchdowns y los 

Bills, campeones de la Divi-

sión Este de la Conferencia 

Americana, remontaron un 

déficit de 14-0 para lograr una 

victoria de 24-21 sobre Nueva 

Inglaterra. Buffalo mejoró a 

12-3, manteniendo vivas sus 

escasas posibilidades de al-

canzar a Kansas City (14-1), 

líder de la Americana.

Este lunes, a las 19:15 horas, 

Green Bay (10-4) recibe a los 

Santos. El día de Navidad, los Je-

fes visitan a Pittsburgh (12 horas) 

y Baltimore a Houston (15:30). 

AP Y DE LA REDACCIÓN

Oakland.- Rickey Henderson, 

integrante del Salón de la Fama 

y audaz velocista que rompió 

el récord de bases robadas, 

además de redefinir la posición 

de primer bate en el beisbol, 

falleció a los 65 años.

Henderson murió el viernes, 

informaron los Atléticos de 

Oakland, que emitieron el sá-

bado un comunicado en que 

se dijeron “conmocionados y 

desconsolados por su falleci-

miento”, pero no especificaron 

la causa de éste. Conocido 

como el “Hombre del Robo” en 

el beisbol, Henderson acumuló 

una larga lista de elogios y 

logros a lo largo de su carrera 

nómada de 25 años: un premio 

al Jugador Más Valioso, 10 se-

lecciones al Juego de Estrellas, 

dos títulos de Serie Mundial y 

un Guante de Oro.

Miguel García, quien 
fue formado por los 
Venados, se une al 
Atlético de San Luis

Miguel “Chano” García, quien 

debutó en la Liga de Expansión 

con los Venados, fue anun-

ciado como refuerzo del Atlé-

tico de San Luis para el torneo 

Clausura 2025.

García, de 23 años, debutó 

con los astados en el Apertura 

2022 frente a los Alacranes de 

Durango, en el Estadio “Fran-

cisco Zarco”.

Manuel Rodríguez 
convive con jóvenes 
en un partido 
amistoso

Manuel Rodríguez y sus ami-

gos se enfrentaron a una se-

lección local, en un partido que 

tuvo como objetivo motivar y 

convivir con jóvenes peloteros.

En el encuentro, que se ce-

lebró el viernes en el campo 

del Volante, el pítcher yucateco 

de las Mantarrayas de Tampa 

Bay jugó en el jardín dere-

cho, desde donde hizo un gran 

tiro para lograr un doblepléi en 

“home”, y en la segunda base. 

AP Y DE LA REDACCIÓN

Desconsuelo en 
el beisbol por el 
fallecimiento de 
Rickey Henderson
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Los Leones están satisfe-
chos con los avances de los 
yucatecos Elías Verdugo, 
Saúl Vázquez y Jafet Ojeda 
y esperan que el próximo 
año den un paso adelante 
en sus carreras.

El director deportivo, David 
Cárdenas Cortés, mencionó a 
Verdugo como un posible 
candidato a quedarse con el 
equipo grande en 2025. “Anali-
zando el róster, creo que se van 
a abrir algunas oportunidades 
y Verdugo ha mejorado mu-
chísimo y está bateando muy 
bien en el invierno (.294 en 15 
juegos con Los Mochis)”, indicó. 

“También estamos obser-
vando a Reivaj (García) y a 
Ángel Camacho con Hermo-
sillo. Hemos visto que Ca-
macho ha avanzado mucho”.

Sobre el zurdo Vázquez, 
dijo que va por el camino 
correcto “y está ganando 
experiencia. Estuvo fuera 
del beisbol dos, tres años 
por lesiones, se recuperó, 

abrió ojos y sigue mejo-
rando. Le está yendo bien 
con Ciudad Obregón”.

Ojeda “sigue haciendo 
las cosas bien y está muy 
joven”, apuntó. “Es un mu-
chacho que no se va a can-
sar de trabajar y esforzarse 
para abrirse oportunidades 
y creo que se las tenemos 
que dar en Leones”.

En los últimos meses de 2024, 
la sangre joven de los Leones 
brilló en diferentes frentes.

Tres lanzadores, Anhuar 
García, Luis Carlos Ramírez 
y Fausto Hernández, fueron 
parte de un equipo de pros-
pectos de la Liga Mexicana 
de Beisbol que hizo una gira 
por Corea del Sur y todos 
tuvieron buen rendimiento. 
El derecho García firmó re-
cientemente con los Cacho-
rros de Chicago.

En la Liga de Prospectos 
del Noroeste, que se realizó 
en la Academia del Pacífico, el 
conjunto rugidor terminó en 
primer lugar, con varios de sus 
integrantes destacando indi-
vidualmente, y luego, los mu-
chachos fueron observados 
por scouts de Grandes Ligas 
en un “showcase”. También, jó-
venes avanzados de las fieras 
desempeñaron un papel clave 
para que Unión Laguna llegue 
a la final de la Liga Invernal 
Mexicana Zona Norte. En la 
batalla por el título, nueve 
selváticos estuvieron con los 
Algodoneros, que perdieron 
por dos juegos a uno ante los 
Acereros de Monclova.

Asimismo, en la Liga 
Mexicana del Pacífico, donde 
melenudos siguen desta-
cando y adquiriendo ex-
periencia, los pítchers Luis 
Aguayo, de 17 años, y Pablo 
León, así como el “infielder” 
yucateco Elías Verdugo, quie-
nes se formaron en sucursa-

les de los “reyes de la selva”, 
debutaron este año.

Se trata de uno de los 
períodos más productivos 
e importantes en cuanto a 
desarrollo de talento para 
la organización yucateca en 
los últimos años.

“El desarrollo limitado 
que hemos tenido, se podría 
decir, por la falta de liga en la 
clase Doble A, se ha portado 

muy bien, está muy bien li-
derado por Jorge Campillo y 
Abraham Valdés (en la aca-
demia); todo el trabajo que 
han hecho en los últimos 
años ya está rindiendo fru-
tos”, afirmó David Cárdenas 
Cortés, director deportivo 
de los Leones, en entrevista 
con La Jornada Maya. “Año 
con año salen firmas para 
Estados Unidos. Los posibles 

regresos de Reivaj (García) 
y Hernández (Adrián) son 
también frutos de esa labor”.

Anhuar, Saúl Vázquez y 
Ramírez están entre los jó-
venes felinos que debutaron 
en la LMB en los últimos dos 
años y se pueden esperar más 
estrenos en 2025. “Tenemos 
un plan para darle segui-
miento al desarrollo”, señaló 
“El Chile” Cortés. “Queremos 
debutar a cinco, seis jóvenes 
por año; algunos serán ne-
gociados a Estados Unidos y 
otros a lo mejor se queden 
con nosotros, pero vamos a 
buscar la forma de desarro-
llar en el equipo grande”.

“Es importante para no-
sotros el pelotero mexicano”, 
agregó. “Ahora sabemos que se 
puede tener hasta 20 extranje-
ros por equipo y es complicado 
para los muchachos, pero sen-
timos que va a llegar el mo-
mento en el que los mexicanos 
serán otra vez la base para bus-
car los campeonatos”.

Desde la cueva: Yuca-
tán añadió otra pieza im-
portante a su bulpén con 
la firma del zurdo venezo-
lano Yapson Gómez, quien 
fue candidato al premio de 
Relevista del Año en 2022 
con Veracruz.. El jardinero 
Henry Ramos recibió el ga-
lardón Roberto Clemente de 
la liga de Puerto Rico por su 
labor social… Miles Siming-
ton, otro nuevo patrullero 
del conjunto melenudo, se 
fue en blanco en una doble 
cartelera y dejó en 19 una 
racha de partidos con hit en 
el circuito australiano.   

Jóvenes de los Leones tuvieron 

un sobresaliente cierre de año

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

“Verdugo ha mejorado muchísimo; Vázquez y Ojeda van por buen camino”: Cárdenas

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

El trabajo en el desarrollo rinde frutos; habrá más debuts en 2025

▲ Luis Aguayo debutó este año en la LMB con los selváticos y en 
la LMP con los Tomateros de Culiacán. Foto Leones de Yucatán

Valle, dos veces 
campeón con las 
fieras, se estrena en la 
Meridana

En las seis temporadas com-
pletas que Sebastián Valle 
fue el cátcher de los Leones, 
el equipo yucateco alcanzó 
cuatro veces la Serie del 
Rey -obteniendo el título de 
la Liga Mexicana en 2018.1 y 
2022-, y en otra campaña, la 
de 2023, llegó a la Serie de 
Campeonato de la Zona Sur.
El próximo año, uno de los 
mejores receptores en la his-
toria de la franquicia comen-
zará una nueva etapa tras ser 
cedido al Águila de Veracruz.
“Agradecemos a Valle, quien 
fue un cátcher de gran impor-
tancia para nosotros”, expresó 
David Cárdenas, el director 
deportivo de las fieras, que 
espera los regresos de We-
bster Rivas y Ramón Cabrera. 
“Pero a veces se buscan co-
sas diferentes de los peloteros 
y ahora, al poder traer cát-
chers extranjeros, eso nos dio 
la pauta para mejorar”.
Valle debutó el domingo en 
la Liga Meridana de Invierno 
con Pacabtún. Los Zorros 
vencieron 12-3 a la Universi-
dad Marista en el primer par-
tido de una doble cartelera; el 
segundo no se pudo concluir 
debido a la falta de luz natural.

Los melenudos 
tendrán sucursal en 
una liga instruccional 
en Puebla

Los melenudos tendrán sucur-
sal en una liga instruccional en 
Puebla el próximo verano. 
En el circuito de categoría 
Doble A, del cual todavía no 
se informa, el conjunto yuca-
teco trabajaría con Durango.

Reivaj García se luce 
con los Naranjeros de 
Hermosillo

El viernes pasado, un día 
después de que se quedó a 
un jonrón de lograr el ciclo 
en Monterrey, Reivaj García 
bateó un sencillo en la en-
trada 11 que le dio a Hermo-
sillo una victoria por 5-4 ante 
Guasave en la Liga Mexi-
cana del Pacífico. 

ANTONIO BARGAS
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Llama Sheinbaum a legislar en febrero 
sobre prohibición de maíz transgénico

En respuesta a la resolución 
de un panel internacional 
que determinó que México 
debe retroceder en un de-
creto presidencial sobre maíz 
transgénico para no violar el 
T-MEC, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo llamó 
a los legisladores federales 
a apoyar una iniciativa que 
enviará al Congreso para ele-
var al marco constitucional 
la prohibición de la siembra 
de esa semilla genéticamente 
modificada.

Durante un acto sobre 
programas de Bienestar en 
este punto turístico del es-
tado, la jefa del Ejecutivo 
remarcó que el maíz criollo 
“es un símbolo de México” 
pues representa biodiversi-
dad y cultura de del país, por 
lo que las autoridades están 
obligadas a protegerlo.

“Por eso estamos segu-
ros que nos van a apoyar 
senadoras, senadores, dipu-
tadas y diputados para que 
en febrero (del próximo año) 
sea constitucional que no se 
permite la siembra del maíz 
transgénico en nuestro país. 
Estamos obligados como 
mexicanos a proteger nues-
tra biodiversidad, nuestra 
cultura, ese símbolo que sig-

nifica el maíz y a proteger la 
alimentación de los mexica-
nos”, enfatizó.

El viernes, trascendió 
que México perdió la dis-
puta de maíz transgénico 
que interpuso Estados Uni-
dos en el marco del T-MEC. 
En su informe final, el pa-
nel internacional concluyó 
que las medidas que puso en 
práctica la autoridad mexi-
cana en 2023 sobre el grano 
genéticamente modificado 
violan el acuerdo comercial 
al “no sustentarse en bases 
científicas”.

La resolución se dio casi 
año y medio después que 
el gobierno estadunidense 
solicitara el proceso. De 
acuerdo con las reglas del 
pacto comercial, México 
tiene 45 días a partir del 20 

de diciembre para adecuar 
las políticas sobre el maíz 
transgénico, lo que implica 
dar marcha atrás al decreto 
emitido en febrero de 2023 
durante el gobierno del en-
tonces presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Al respecto, Sheinbaum 
Pardo señaló: “Hace unos 
días salió una resolución 
de un panel internacional 
relacionado con el tratado 
comercial con Estados Uni-

dos y Canadá que se echaba 
para atrás una ley que había 
hecho el presidente López 
Obrador”.

Indicó que lo que más 
interesa a los mexicanos es 
que no se siembre ese tipo 
de semilla en el país.

“El maíz transgénico es 
un maíz que su semilla se 
modifica en en laboratorio, 
con sus genes, eso hace que 
ese maíz provenga princi-
palmente de las empresas 

transnacionales y no pueda 
ser productivo ese máiz, 
sino que siempre se tenga 
que adquirir esa semilla. 
Además esa semilla conta-
mina otros cultivos que ha-
cen que ya no sea produc-
tivo el maíz”.

Remarcó que si se acep-
tara sembrar esas semillas 
en suelo mexicano, el país 
pedería biodiversidad, de 
ahí la iniciativa que enviará 
en los próximos días.

DE LA REDACCIÓN
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 La Presidenta remarcó que el maíz criollo “es un símbolo de México” y representa biodiversidad. Foto Reuters

Panel internacional determinó que México debe retroceder en decreto presidencial 

Resolución fue hecha por especialistas en comercio, no en 
salud y ambiente, destacaron organizaciones indígenas

La Campaña Nacional 

Sin Maíz no hay País, que 
agrupa a más de 300 organi-
zaciones campesinas, indí-
genas y ambientalistas, emi-
tió un pronunciamiento en 
torno al fallo del Panel para 
la solución de controversias 
del Tratado Comercial entre 
México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC) sobre maíz 
genéticamente modificado, 
y lanzó un llamado a la so-
ciedad civil para mantener 
la defensa de los maíces na-
tivos.

El fallo, indicaron, está di-
señado principalmente para 
proteger los intereses de las 
corporaciones transnacio-
nales, en lugar de priorizar 
los derechos de la población 
mexicana o la sostenibilidad 
del medio ambiente.

El panel, integrado por 
tres expertos en comercio 
internacional, quienes no 
son científicos ni especia-
listas en salud pública o 
ambiental, no cuenta con 
legitimidad ni la capacidad 
para evaluar las medidas 
adoptadas por un país des-
tinadas a proteger la salud 
de su población, preservar 
su riqueza biocultural y 
salvaguardar el reservorio 
genético de un cultivo que, 

por su volumen de produc-
ción y diversidad de usos, 
es el más importante del 
mundo.

Y enfatizaron que si se 
decide acatar la resolución, 
México no debe modificar 
su política, sino enfocarse 
en consolidar un proceso 
administrativo sólido que 
evite futuras quejas.

El debate, afirman, hizo 
evidentes deficiencias en los 
sistemas internacionales de 

evaluación de organismos 
genéticamente modificados 
y sus riesgos para la salud 
humana y ambiental.

Durante casi 30 años, se-
ñalaron, los efectos del uso 
de la biotecnología en los 
alimentos se han hecho evi-
dentes. México ya ha reco-
pilado la información cien-
tífica necesaria que fue pre-
sentada en el panel, además 
de contar con los peritajes 
pertinentes.

LAURA POY

CIUDAD DE MÉXICO

“Estamos obligados 

como mexicanos 

a proteger nuestra 

biodiversidad, 

nuestra cultura, 

ese símbolo que 

significa el maíz”
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Difícil, cambiar marco legal del T-MEC 
para un producto como el maíz: De Ita

El fallo sobre la disputa del 
maíz transgénico entre México 
y Estados Unidos fue tomado a 
costa de la seguridad del con-
sumo del grano genéticamente 
modificado y muestra la impo-
sibilidad de romper un marco 
legal como lo es el T-MEC para 
defender a un producto, de 
acuerdo con expertos.

Es muy difícil romper ese 
marco legal o cambiarlo, señaló 
Ana de Ita Rubio, directora 
del Centro de Estudios para el 
Cambio en el Campo Mexicano 
(CECCAM), en una entrevista 
para Ellos y Nosotrxs.

La investigadora comentó 
que las autoridades mexicanas 
no se han propuesto romper 
ese marco legal, porque es im-
posible hacerlo para un sólo 
producto, como lo es el maíz.

Después de que el panel 
emitió su informe final sobre la 
controversia, Ignacio Martínez 
Cortés, coordinador del Labo-
ratorio de Análisis en Comer-
cio, Economía y Negocios (La-
cen) de la UNAM, comentó que 
la decisión se tomó a costa de 
la seguridad de consumo hu-
mana en México sobre produc-
tos de biotecnología agrícola.

La directora del CECCAM, 
defendió el argumento del 
gobierno mexicano de que el 
cereal genéticamente modifi-
cado causa daños a la salud, 
pero explicó:

Si uno revisa la construc-
ción de los tratados, daños a la 
salud es dificilísimo de probar, 
porque hay muchos estudios 
valiosos, que nosotros cree-
mos que son ciertos, que pro-
voca daños a la salud, pero el 

consenso internacional cien-
tífico está comprado por las 
transnacionales.

Refirió que un artículo de 
Luis Hernández, coordinador 
de Opinión de La Jornada, 
menciona que por cada estu-
dio científico riguroso inde-
pendiente que se realiza, las 
transnacionales lanzan 20, 
100 que dicen que no. 

Agregó que los tratados 
comerciales inventan otro 

dogma para decir que cual-
quier cultivo transgénico es 
igual de seguro y nutritivo 
como la semilla convencional.

Juan Carlos Anaya, di-
rector general de Grupo 
Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA) comentó 
que si bien las conclusio-
nes del panel subrayan que 
México buscó proteger la 
biodiversidad y la salud pú-
blica, no cumplió con las 

normas científicas y co-
merciales internacionales 
requeridas por el T-MEC.

De Ita Rubio comentó que 
la opción que tiene México 
para proteger a las 55 razas 
de maíz que tiene, es dar auto-
nomía a las comunidades, no 
meterse en líos de decretos y 
de leyes, darles la autonomía 
para que puedan realizar lo 
que quieren realizar.

Precisó que el país cuenta 
además con una prohibición 
para sembrar maíz genética-
mente modificado, la cual ha 
protegido desde varios años 
atrás a esta semilla.

El maíz es un cultivo de 
polinización abierta, si tú per-
mites la siembra, el polen de 
una planta transgénica va a 
contaminar a la planta vecina 
de maíz nativo.

México no debe firmar 
tratados comerciales que 
sean lesivos a la soberanía 
nacional o impongan cuál 
debe ser la alimentación del 
país. Apuntó que con Donald 
Trump como presidente de 
Estados Unidos durante la 
renegociación del TLCAN, 
era imposible para el go-
bierno del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
que pudiera sacar al maíz del 
pacto comercial.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

 La directora del CECCAM señala que los tratados comerciales inventan otro dogma para decir que 
cualquier cultivo transgénico es igual de seguro y nutritivo como la semilla convencional. Foto Reuters

Investigadora aconseja dar autonomía a comunidades para proteger dicho grano

Bloqueos viales en Ecatepec ocasionaron pérdidas por 
más de 650 mdp, ausentismo laboral y caída de ventas

La Unión Industrial del Es-
tado de México (UNIDEM), 
informó que los bloqueos 
viales que realizaron traba-
jadores sindicalizados del 
ayuntamiento de Ecatepec 
por 41 horas en vialidades 
principales; dejaron pér-
didas superiores a los 650 
millones de pesos para el 
sector industrial y de ser-
vicios; ausentismo laboral 

por al menos 30 por ciento, 
y caída de ventas en un 80 
por ciento.

Francisco Cuevas Dobar-
ganes, director general de 
UNIDEM, explicó que en las 
cuatro zonas industriales del 
sur de Ecatepec: Esfuerzo 
Nacional, Urbana, Rústica y 
el Parque Industrial Xalos-
toc hubo afectaciones por 
ausentismo de 25 a 30 por 
ciento porque muchos tra-
bajadores viven en el centro 
y norte del municipio.

Agregó que en las zonas 
industriales del centro, en 

Tulpetlac, Santa Clara y Ce-
rro Gordo, fue la afectación 
más importante donde en 
rubros como logística, ausen-
tismo y producción porque 
no podían llegar clientes, tra-
bajadores y proveedores en al 
menos 10 grandes empresas.

Mientras que en la zona 
norte del municipio en Ja-
jalpa y Guadalupe Victoria 
el impacto fue menor por-
que contaron con alguna 
otra ruta de salida.

Destacó que en el caso 
del sector restaurantero 
y salones de banquetes, ya 

contaban con reservaciones 
de menú ya preparado y en 
algunos casos se tuvo que ha-
cer la devolución del evento, 
o de parte del pago, en even-
tos familiares o de empresas 
para festejos de fin de año.

“La afectación más fuerte 
fue para servicios y comer-
cios, a las 13 agencias de au-
tomóviles, plazas comercia-
les y restaurantes, las ven-
tas se cayeron 80 por ciento, 
fue catastrófico”, refirió.

Durante miércoles y jue-
ves, los empleados munici-
pales bloquearon vialidades 

principales en protesta por-
que el gobierno de Ecate-
pec no pagó sus salarios y 
prestaciones, por lo que se 
apostaron en cinco puntos 
obstruyendo la vía Morelos, 
Avenida Central, Vía López 
Portillo, Texcoco-Lechería, 
Avenida Adolfo López Ma-
teos y R1, hasta que obtuvie-
ron respuesta del gobierno 
estatal ante la inacción del 
ayuntamiento, lo que impi-
dió y complicó la moviliza-
ción de proveedores, trans-
portistas y empleados a las 
nueve zonas industriales.

JAVIER SALINAS CESÁREO 

CORRESPONSAL

ECATEPEC
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No aceptamos ni subordinación ni 
injerencismos: Sheinbaum a Trump

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo aseguró 
que su gobierno no dejará 
solo a Sinaloa y continuará 
trabajando para construir la 
paz en el estado y en el país.

En su primera visita al 
estado como mandataria 
federal y en el contexto 
de una crisis de violencia 
que vive la entidad por el 
enfrentamiento entre gru-
pos del crimen organizado, 
la presidenta enfatizó: “Lo 
más importante para noso-
tros es construir la paz en 
todo el país y también en 
Sinaloa. Que sepan las y los 
sinaloenses, el gobernador, 
que nunca los vamos a de-
jar solos, que aquí está la 
presidenta, que aquí está su 
equipo para proteger siem-
pre al pueblo de Sinaloa”.

En su mensaje al encabe-
zar un acto sobre programas 
del Bienestar en esta ciudad, 
Sheinbaum Pardo comentó 
además que en una reciente 
carta que envió al presidente 
electo de Estados Unidos, 
Donald Trump, le dejó claro 
que habrá colaboración en 

materia de seguridad, pero 
no subordinación ni se acep-
tarán injerencismos.

Detalló que se reunió 
con el gobernador Rubén 
Rocha y el gabinete de se-
guridad para definir accio-
nes y seguir cn la coordina-
ción en torno al tema.

En ese sentido, dijo que 
para atender la situación 
han estado en Sinaloa los 
secretarios de la Defensa 
Nacional, general Ricardo 
Trevilla Trejo; de la Marina, 

almirante Raymundo Pedro 
Morales Ángeles; y de Segu-
ridad y Protección Ciuda-
dana, Omar García Harfuc.

Destacó que este sábado se 
designó a un nuevo secretario 
de Seguridad Pública en el es-
tado —al general de Brigada, 
Diplomado de Estado Mayor, 
Óscar Rentería Schazarino—, 
“que tiene el objetivo de coor-
dinar todos los trabajos junto 
con el gobierno del estado 
para seguir construyendo la 
seguridad y la paz en Sinaloa”.

Los enfrentamientos 
entre dos facciones del 
Cártel de Sinaloa, Los Cha-

pitos y Los Mayitos, se de-
sató en el estado a raíz del 
secuestro del cofundador 
del grupo criminal, Ismael 
El Mayo Zambada, en julio 
pasado, a manos de Joa-
quín Guzmán López —hijo 
de su ex socio, el otro fun-
dador del cártel, Joaquín 
Guzmán Loera, El Chapo— 
tras un acuerdo con auto-
ridades de Estados Unidos.

Al iniciar la participación 
de la mandataria, varias per-
sonas, familiares de perso-
nas desaparecidas, levanta-
ron pancartas, carteles y lan-
zaron la consigna: “¡Vivos los 
llevaron, vivos los queremos! 
Ante lo que la presidenta 
les dijo: “Si les parece termi-
nando el mitin voy para allá 
y las atiendo”. Al finalizar el 
acto, se acercó a esas familias 
y dialogó con ellas.

Antes, al referirse a la mi-
siva que envió al próximo 
mandatario estadunidense, 
la jefa del Ejecutivo enfatizó: 
“Allá (en Estados Unidos) se 
consume la droga, principal-
mente, de allá vienen las ar-
mas, y aquí ponemos las vidas. 
¡Eso no! Nosotros colaboramos, 
coordinamos, trabajamos jun-
tos, pero nunca nos vamos a 
subordinar. México es un país 
libre, soberano e indepen-
diente y no aceptamos inje-
rencismos en nuestro país. Es 
colaboración, es coordinación, 
pero no es subordinación”.

“El objetivo es atender las 
causas como se han aten-
dido, que ningún joven tenga 
que acercarse a la violencia, 
a un acto delictivo, que se-
pan que esa no es una pers-
pectiva de vida, siempre será 
una perspectiva de muerte, 
de abandono”, aseguró.

IRENE SÁNCHEZ,  
CORRESPONSAL Y 
DE LA REDACCIÓN
MAZATLÁN

 “Lo más importante para nosotros es construir la paz en todo el país y también en Sinaloa. Que 
sepan las y los sinaloenses, el gobernador, que nunca los vamos a dejar solos, que aquí está la presi-
denta”, subrayó Claudia Sheinbaum durante un evento de programas del Bienestar. Foto Presidencia

Este sábado se designó a un nuevo secretario de Seguridad Pública en Sinaloa

Juez federal dicta condenas de hasta 309 años de cárcel 
a los secuestradores y asesinos del hijo de Javier Sicilia

Un juez federal condenó a 
Julio de Jesús Rafilla alias El 

Padrino con más 309 años de 
prisión y a Ángel Taboada 
alias El Conejo con 290 años 
de cárcel por el asesinato 
de siete personas en 2011, 
entre ellas de Juan Fran-
cisco Sicilia Ortega, hijo del 
escritor Javier Sicilia.

En un comunicado, este 
domingo la Fiscalía Gene-

ral de la República (FGR) 
informó que, a través de la 
Fiscalía Especializada de 
Control Regional (Fecor), 
en Tamaulipas, obtuvo de 
un juez la sentencia con-
denatoria en contra de 
ambas personas, por su 
responsabilidad penal en 
diversos delitos federales.

El crimen ocurrió en 
marzo de 2011 en Jiutepec, 
Morelos. De acuerdo con 
las autoridades de seguri-
dad federales, varias per-
sonas armadas integrantes 

del Cártel del Pacífico Sur, 
entre ellos los sentencia-
dos, privaron de la libertad 
a siete personas.

“El mismo día, en la co-
lonia Villas del Descanso, 
también en Jiutepec, los 
delincuentes privaron de 
la vida a las víctimas para 
posteriormente trasladar-
las a un Fraccionamiento 
en Temixco, de la citada 
entidad”, explicó la FGR.

Julio Rafilla fue senten-
ciado a 309 años ocho me-
ses de prisión, y una multa 

equivalente a dos millones 
535 mil 171 pesos 16 centa-
vos por los delitos de pri-
vación ilegal de la libertad 
en la modalidad de secues-
tro, delincuencia organi-
zada, contra la salud en la 
modalidad de posesión con 
la finalidad de comercia-
lizar marihuana y clorhi-
drato de cocaína, además 
de portación de arma de 
fuego de uso exclusivo de 
las Fuerzas Armadas.

En tanto, Ángel Ta-
boada fue sentenciado 

a 290 años de prisión y 
multa equivalente a dos 
millones 405 mil 781 pesos 
por los delitos de privación 
ilegal de la libertad en la 
modalidad de secuestro y 
delincuencia organizada.

El pasado mes de no-
viembre, por el mismo cri-
men, también fue senten-
ciado a 297 años de prisión 
y una multa de más de 7.2 
millones de pesos a Jesús 
Cárdenas Pérez, alias El Ma-

nos o El Chuy o El Manitas o 
El Cala o Chucho Cárdenas.

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO
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Recuerdan Abejas de Acteal con misa 
masacre de 45 tsotsiles durante 1997

“No hay duda alguna de que 
la impunidad en el caso Acteal 
y en otros crímenes cometi-
dos contra miembros de or-
ganizaciones en Chiapas y en 
México ha causado la grave 
crisis de derechos humanos y 
la violencia imparable”, afirmó 
la organización sociedad civil 
Las Abejas de Acteal.

Al conmemorar este do-
mingo con una misa el 27 
aniversario de la masacre 
de 45 tsotsiles ocurrida en 
esa comunidad el 22 de di-
ciembre de 1997, recordó a 
la Comisión Interamericana 
(CIDH), que “tiene un pen-
diente que se ha prolongado 
un tiempo no sensato”, por 
lo que le exigió que “emita 
ya el informe de fondo en-
listado desde hace dos años”. 

La agrupación, a la que 
pertenecían las víctimas, 
sostuvo que “urge que res-
ponsabilice al Estado mexi-
cano de la masacre, porque 
a la luz de los hechos” fue el 
responsable. 

Como cada 22 de diciem-
bre desde que sucedió la ma-
sacre, cientos de personas 
acudieron este domingo a 
Acteal para recordar con 
una misa a las 45 víctimas. 

El obispo auxiliar de la 
diócesis de San Cristóbal, 
Luis Manuel López Alfaro, 
recordó que hace 20 años 
llegó a Acteal un joven semi-
narista: Marcelo Pérez Pérez, 
quien ya siendo sacerdote fue 
asesinado el pasado 20 de oc-
tubre en San Cristóbal. 

“Él vino entonces con 
la intención y el deseo de 
caminar con ustedes, pero 

aquí pasó al revés: cuando se 
encontró con ustedes quedó 
lleno del espíritu de Dios. Él 
decía: ‘aquí fue mi bautizo y 
me llené del espíritu’. Él ve-
nía con la intención de dar, 
pero recibió ese espíritu que 
lo hizo profeta”. 

Agregó que “con ese es-
píritu con ese amor de Dios, 
esa fe, alcanzó la luz de Je-
sús, con la que empezó a 
iluminar tantas situaciones 
de injusticias, abusos, enga-
ños y mentiras, pero quie-
nes viven en la oscuridad no 

soportaron la luz hasta que 
acabaron con su vida”.

Pero, añadió, “la vida del 
padre Marcelo estaba en las 
manos de Dios, su vida no 
dependía de los asesinos; él 
se entregó a Dios y él dis-
puso de su vida”.

ELIO HENRÍQUEZ 

CORRESPONSAL

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

 Como cada 22 de diciembre desde que sucedió la masacre, cientos de personas acudieron este 
domingo a Acteal para conmemorar con una misa  la búsqueda de justicia. Foto @AbejasDeActeal

Dieron palabras para Marcelo Pérez Pérez, sacerdote asesinado en octubre pasado

Unión de Avicultores señalan que mexicanos sólo comen 
pavo durante época de Nochebuena debido a precio alto

En México, el consumo de 
pavo por persona al año es 
apenas de 1.25 kilogramos, 
mientras que en el mismo 
periodo ingiere un pro-
medio de 33 kilos de pollo, 
según datos de la Unión 
Nacional de Avicultores, 
lo cual demuestra que los 
mexicanos sólo comen pavo 
en época de Nochebuena.

Al respecto, el coordina-
dor del Centro de Enseñanza, 
Investigación y Extensión 
en Produccción Avícola 
de la Facultad de Medicina 

Veterinaria y Zootecnia 
de la UNAM, Jorge Miguel 
Iriarte, señaló que este bajo 
consumo es porque sólo 6 
por ciento de esas aves son 
criados en México y el resto 
proviene de Estados Unidos, 
Brasil, Chile y Canadá.

“Es una carne magra y 
de fácil digestión, cualidades 
que lo convierten en una 
recomendación frecuente 
de los nutriólogos. Su bajo 
contenido de grasa, alto 
aporte proteico y reducido 
nivel calórico, lo hacen ideal 
para una dieta equilibrada 
y saludable”, destacó el es-
pecialista de la universidad 
nacional.

Sin embargo, el problema 
es que el precio no es ac-
cesible para la población 
en general y por ello no es 
difícil que su consumo sea 
más frecuente, ya que el kilo 
de pavo cuesta alrededor de 
150 pesos y el kilo de pe-
chuga cerca de 110 pesos, los 
cuales son factores que se 
suman a que en los últimos 
años hubo escasez para su 
crianza, a causa de la pre-
sencia de la gripe aviar en 
Estados Unidos.

Comentó que en la facul-
tad este año pudieron produ-
cir 400 pavos, el año pasado 
apenas fueron 300 y en 2022 
sólo pudieron producir 150, 

lo cual es un indicio de que se 
está restableciendo el poder 
adquirir aves.

El académico explicó que 
Yucatán es el principal pro-
ductor, le sigue Puebla, es-
tado de México, Veracruz y 
Tabasco y por ello es que el 
consumo en esas entidades 
es mayor.

También conocido como 
guajolote, el pavo es nativo 
de América del Norte: de 
México y Estados Unidos, 
puntualiza el universitario. 
Esta especie fue llevada a Eu-
ropa donde se mejoró genéti-
camente y luego fue reintro-
ducida por los ingleses a la 
Unión Americana, donde se 

hizo importante con el Día 
de Acción de Gracias.

Actualmente lo que se 
come es el pavo doble pe-
chuga, el cual fue optimizado 
para criarse de manera más 
eficientemente, en aproxi-
madamente tres meses.

Al guajolote se le identi-
fica como “criollo o nativo” y 
tarda de cinco a seis meses en 
engordar para tener un ta-
maño apto para el consumo. 
“También es carne magra, nu-
tricionalmente pavo y gua-
jolote son similares. Lo que 
cambia en el pavo es la colo-
ración, son animales negros y 
al quitarles las plumas llegan 
a verse puntos negros”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

La CIDH “tiene 

un pendiente que 

se ha prolongado 

un tiempo no 

sensato”, señaló la 

organización de la 

sociedad civil



El presidente de Panamá, 
José Raúl Mulino, rechazó 
este domingo las amena-
zas del presidente electo 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, de retomar el con-
trol del Canal interoceánico.

“El canal no tiene con-
trol directo o indirecto ni 
de China, ni de la Comuni-
dad Europea, ni de Estados 
Unidos o de cualquiera otra 
potencia. Como panameño 
rechazo enérgicamente cual-
quier manifestación que ter-
giverse esta realidad”, señaló 
Mulino en un vídeo en su 
cuenta de X sin mencionar 
explícitamente a Trump.

La reacción surge luego 
de que Trump lanzara la 
amenaza el sábado en su 
plataforma Truth Social. 
“Nuestra Marina y comer-
cio han sido amenazados de 
una forma muy injusta e im-
prudente. Las tasas que co-
bra Panamá son ridículas”.

“Esta completa estafa a 
nuestro país cesará inme-
diatamente”, afirmó Trump.

El mandatario electo 
también denunció una cre-
ciente influencia de China 
en el canal, una situación 
preocupante ya que los ne-
gocios estadounidenses de-
penden del canal para trans-
portar bienes entre los océa-
nos Atlántico y Pacífico.

“Era exclusivamente 
para que Panamá los admi-
nistrara, no China ni nadie 
más”, dijo Trump. “¡Nunca 

dejaríamos ni dejaremos 
que caiga en malas manos!”.

Si Panamá no puede ga-
rantizar una “operación se-
gura, eficiente y confiable” 
del canal, “entonces deman-
daremos que nos devuelvan 
el canal de Panamá en su to-
talidad y sin lugar a dudas”, 
añadió el republicano.

El presidente panameño 
respondió exigiendo res-
peto para su país y reiteró 
que “cada metro cuadrado 
del canal de Panamá y sus 
zonas adyacentes es de Pa-
namá y lo seguirá siendo (...) 
la soberanía e independen-
cia de nuestro país no son 
negociables”, añadió.

Pese a los dichos de Trump, 
Mulino dijo esperar tener 
«una buena y respetuosa re-
lación» con el futuro gobierno 
de Estados Unidos, con el cual 
espera seguir abordando te-
mas como la migración ilegal 
y el narcotráfico.

El canal de Panamá, que 
fue concluido por EU en 

1914, fue devuelto al país 
centroamericano bajo el 
acuerdo de 1977 suscrito por 
el presidente Jimmy Carter.

Panamá retomó el control 
completo del paso comercial 
el 31 de diciembre de 1999.

El ex presidente pana-
meño Martín Torrijos, con-
sideró  esto es “una ofensa”.

China denunció “firme-
mente” el domingo la nueva 
ayuda militar de 571 millones 
de dólares acordada por Esta-
dos Unidos a Taiwán, una isla 
con un gobierno democrático 
propio que Pekín considera 
parte de su territorio.

En un comunicado, el Mi-
nisterio de Relaciones Exte-
riores se opuso «firmemente» 
a esta decisión que, en su opi-
nión, «atenta gravemente a 
la soberanía de China y sus 
intereses de seguridad».

La Casa Blanca, en el úl-
timo mes de la presidencia 
del demócrata Joe Biden, 
autorizó el viernes un des-
embolso de 571 millones de 

dólares en “artículos y servi-
cios” militares “para brindar 
asistencia a Taiwán”.

En septiembre, e ya había 
aprobado una ayuda de 567 
millones de dólares para esta 
isla que, aunque apenas goza 
de reconocimiento interna-
cional, dispone de gobierno, 
ejército y divisa propia.

La nueva ayuda “contra-
dice los compromisos de los 

dirigentes” estadunidenses 
de no apoyar “la indepen-
dencia de Taiwán”, reaccionó 
la portavoz de la Oficina de 
Asuntos de Taiwán del go-
bierno chino, Zhu Fenglian.

“Pedimos que EU cese 
inmediatamente de armar 
a Taiwán y que gestione la 
cuestión de Taiwán con la 
mayor precaución posible”, 
declaró en la CCTV.

Aunque EU reconoce el 
gobierno de Pekín y formal-
mente no mantiene relacio-
nes diplomáticas con Taiwán, 
desde hace décadas es el prin-
cipal proveedor de armas.

En los últimos años, China 
aumentó la presión militar y 
política sobre Taiwán y envía 
aviones y buques del ejército 
o despliega grandes manio-
bras en sus alrededores.

China denuncia “firmemente” nueva ayuda militar de EU a Taiwán

AFP

PEKÍN

Panamá rechaza amenaza de Donald 
Trump para retomar control de Canal
AFP

PANAMÁ

▲ El canal, que fue concluido por Estados Unidos en 1914, fue devuelto al país centroamericano bajo el acuerdo de 1977 suscrito 
por el presidente Jimmy Carter; Panamá retomó el control completo del paso comercial el 31 de diciembre de 1999. Foto Ap
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El gobierno alemán prome-
tió el domingo investigar los 
posibles errores que come-
tieron las autoridades para 
evitar el mortal atropello el 
viernes en un mercado de 
Navidad de Magdeburgo, 
que dejó cinco muertos y 
más de 200 heridos.

“Las autoridades encarga-
das de la investigación acla-
rarán todos los aspectos del 
caso», lo que incluirá «un exa-
men exhaustivo de las pistas 
que existían en el pasado y de 
cómo se les dio seguimiento”, 
declaró la ministra del Inte-
rior, Nancy Faeser, al domi-
nical Bild am Sonntag.

Faeser será interrogada 
el 30 de diciembre sobre los 
fallos que pudieron provocar 
el ataque, en una muestra 
de la presión que enfrenta 
el gobierno a dos meses de 
las elecciones anticipadas a 
finales de febrero.

La comisión parlamen-
taria de control y la comi-
sión de asuntos internos del 
Bundestag (la cámara baja 
del Parlamento) interroga-
rán también a varios altos 
cargos, indicó una fuente 
parlamentaria a Afp.

La oficina federal de la 
policía criminal (BKA) apoya 
las investigaciones de las au-
toridades de Sajonia-Anhalt, 
la región del este de Alema-
nia de la que Magdeburgo es 
capital, precisó la ministra.

Las preguntas se mul-
tiplican desde el viernes 

sobre los motivos que em-
pujaron al sospechoso, un 
médico saudita de 50 años, 
a cometer el ataque. Y so-
bre las preocupantes señales 
que el hombre envió desde 
hace años en Alemania, y 
que parecen no haber sido 
tomadas en cuenta.

Amenazas

Taleb Jawad al Abdulmoh-
sen se presentó ante un juez 
el sábado y fue puesto en 
detención provisional.

Según la revista Der 
Spiegel, los servicios se-
cretos sauditas advirtieron 

hace un año a sus pares ale-
manes sobre el perfil de Al 
Abdulmohsen, después de 
que amenazara a Alemania 
en X por su trato de los refu-
giados sauditas.

La advertencia, sin em-
bargo, fue desoída y el médico 
se vio cada vez más envuelto 
en virulentas teorías conspi-
rativas, acusando a Alemania 
de no hacer lo suficiente para 
proteger a los sauditas que 
huían de su país para escapar 
del islam rigorista.

El sospechoso escribió 
en agosto en su cuenta de 
la red social X: “¿Existe un 
camino hacia la justicia en 
Alemania sin volar una em-
bajada alemana o sin dego-
llar aleatoriamente a ciuda-
danos alemanes? Busco este 
camino pacífico desde enero 
de 2019 y no lo encuentro”.

En 2013, fue multado en 
Rostock por “alterar el or-
den público” y “amenazar 
con cometer delitos”.

El médico también ge-
neró miedo dentro de la co-
munidad saudita exiliada en 
Alemania. Mina Ahadi, pre-
sidenta del Consejo Central 
de Antiguos Musulmanes, lo 
describió como un “sicópata 
conspirativo de ultradere-
cha” que odia a cualquiera 
que no comparte su odio.

El nuevo primer ministro 
francés, François Bayrou, ini-
cia su mandato con una tasa 
de impopularidad histórica-
mente baja, según un sondeo 
publicado el domingo que in-
dica que 66 por ciento de los 
encuestados están descon-
tentos con su nombramiento.

Solamente 34 por ciento 
de las personas interroga-
das en este estudio de Ifop-

JDD, publicado en el Jour-

nal du Dimanche, afirman 
estar satisfechas o muy 
satisfechas con el centrista 
designado como primer mi-
nistro el 13 de diciembre.

El instituto que realiza 
este barómetro desde hace 
décadas no ha encontrado 
un nivel de impopularidad 
tan elevado para un primer 
ministro que acaba de asu-
mir sus funciones.

Bayrou fue nombrado por 
el presidente Emmanuel Ma-
cron después de un largo pro-

ceso de consultas para hallar 
un sucesor a Michel Barnier, 
cuyo gobierno minoritario 
fue tumbado por los diputa-
dos tras tres meses en el cargo.

El centrista es el cuarto 
jefe de gobierno de Macron 
este año y debe formar go-
bierno en los próximos días 
para dotar al país de un presu-
puesto y tratar de aprobarlo 
en una Asamblea Nacional 
profundamente fracturada.

La proporción de encues-
tados descontentos con su 
nombramiento supera am-

pliamente la de sus antece-
sores Michel Barnier (55%), 
Gabriel Attal (46%) y Élisa-
beth Borne (43%).

El sondeo, realizado en di-
ciembre en una muestra de 2 
mil 004 personas, indica una 
ligera mejoría en la valora-
ción ciudadana del presidente.

El número de satisfechos 
con su gestión aumenta 2 por 
ciento respecto al mes ante-
rior y se eleva a 24 por ciento, 
aunque el porcentaje de des-
contentos es claramente su-
perior, de 76 por ciento.

El director del instituto 
Ifop, Frédéric Dabi, atribuye 
esta pequeña mejora a la re-
apertura de la catedral de 
Notre Dame en París, en la 
que Macron consiguió reu-
nir al presidente electo esta-
dounidense, Donald Trump, 
con el dirigente ucraniano, 
Volodimir Zelenski.

“Emmanuel Macron 
toma un poco de aliento en 
la distinción de la función 
presidencial que él ocupa 
en comparación al resto del 
personal político”, dijo Dabi.

Primer ministro francés comenzó su 
mandato con impopularidad récord
François Bayrou fue nombrado por el presidente Emmanuel Macron después de 
un largo proceso de consultas para encontrar a quien sucediera a Michel Barnier

AFP

PARÍS

Gobierno alemán promete aclarar atropello en mercado navideño

AFP

MAGDEBURGO

▲ Faeser será interrogada el 30 de diciembre sobre los fallos que pudieron provocar el ataque, en 
una muestra de la presión que enfrenta el gobierno a dos meses de las elecciones. Foto Reuters



30
LA JORNADA MAYA 

Lunes 23 de diciembre de 2024MUNDO

El nuevo hombre fuerte de 
Siria, Ahmed al Sharaa, se 
comprometió el domingo a 
que todas las armas del país 
queden bajo control del Es-
tado, dos semanas después 
de la fulgurante ofensiva 
rebelde que derrocó al pre-
sidente Bashar al Assad.

Al Sharaa se compro-
metió igualmente a poner 
fin a la influencia siria “ne-
gativa” de Siria en Líbano, 
en declaraciones dadas en 
Damasco junto al canciller 
turco, Hakan Fidan.

Turquía respaldó a algu-
nos de los grupos insurgen-
tes que en una ofensiva de 
apenas once días pusieron 
fin al régimen de más de me-
dio siglo del clan de Al Assad.

La alianza rebelde, lide-
rada por el grupo islamista 
Hayat Tahrir al Sham (HTS) 
dirigido por Al Sharaa, entró 
en Damasco el 8 de diciembre.

Bashar al Assad, que di-
rigió Siria con mano de hie-
rro durante más de 24 años, 
huyó a Moscú.

El derrumbe marcó el des-
enlace de una guerra civil de 
13 años que desangró al país.

Al Sharaa aseguró que las 
facciones armadas debían 
ahora “empezar a anunciar 
su disolución y a entrar” en 
el ejército.

“No permitiremos de 
ninguna manera que haya 
armas que escapen al con-
trol del Estado […], ya pro-
vengan de facciones revo-
lucionarias o de facciones 
presentes en la zona de las 
FDS [Fuerzas Democráticas 
Sirias, dominadas por los 
kurdos]”, afirmó el líder re-
belde, conocido hasta ahora 
por su nombre de guerra, 
Abu Mohamad al Jolani.

Turquía considera que 
las FDS, apoyadas por Esta-
dos Unidos, son una exten-
sión de su enemigo jurado, 
el Partido de Trabajadores 
del Kurdistán (PKK), cata-
logado como “organización 
terrorista” tanto por Ankara 

como por las potencias occi-
dentales.

Al Sharaa reiteró igual-
mente que trabajaría para 
proteger a las minorías de 
fuerzas “externas” que in-
tentan “provocar discordias 
confesionales” y señaló la 
importancia de la “conviven-
cia” en Siria, un país multiét-
nico y multiconfesional.

“Borrar el recuerdo de 
la antigua Siria”

La llegada al poder de los 
islamistas sunitas de HTS, ca-
talogados como organización 
terrorista por Estados Uni-
dos y otros países, provocó 
una preocupación que la or-
ganización intenta disipar.

Las nuevas autoridades 
serán examinadas de cerca 
en el trato que den a las mino-
rías. Al Assad, que pertenece 
a la rama alauita del islam 
chiita, se presentaba como 
protector de las minorías en 
un país de mayoría sunita. 

Al Sharaa recibió también 
una delegación de la comu-
nidad drusa de Líbano, en-
cabezada por su líder Walid 
Jumblatt. Los drusos son una 
minoría religiosa repartida 
entre Líbano, Siria e Israel. 

Se trata del primer en-
cuentro con un dirigente de 
Líbano, que durante déca-
das sufrió la injerencia del 
régimen de Al Assad, al que 
se le atribuyen numerosos 
asesinatos en el país vecino.

Siria no ejercerá “inje-
rencia negativa alguna en 
Líbano: respeta la soberanía 
libanesa, la unidad de sus 
territorios, […] y su estabi-
lidad”, declaró Al Sharaa, 
quien pidió a los libaneses 
“borrar de su memoria el 
recuerdo de la antigua Siria 
en Líbano”.

Al Sharaa recibió a la de-
legación libanesa en el pala-
cio presidencial vestido con 
traje y corbata.

Walid Jumblatt acusa al 
poder sirio de haber ase-

sinado a su padre, Kamal 
Jumblatt, en 1977, durante 
la guerra civil libanesa 
(1975-1990).

El jefe druso, que felicitó 
al pueblo sirio por haberse 
“deshecho de la tiranía y de 
la opresión”, pidió juzgar a 
“todos los que cometieron 
crímenes contra libaneses”.

Llamado al levanta-
miento de sanciones

Al Sharaa también denun-
ció el papel de Irán en Si-
ria y afirmó que la pre-
sencia de milicias iraníes 
“constituye una fuente de 
preocupación regional y 
mundial”. 

Rusia e Irán, este último 
a través del poderoso mo-
vimiento islamista libanés 
Hezbolá, eran los princi-
pales aliados Al Assad du-
rante la guerra civil que 
estalló en 2011 y causó 
unos 500 mil muertos y 
millones de desplazados.

Irán “no tiene” fuerzas 
aliadas en Medio Oriente 
y “no las necesita”, afirmó 
el domingo el líder su-
premo iraní, el ayatolá Ali 
Jamenei.

“La comunidad inter-
nacional debe movilizarse 
plenamente para garantizar 
que Siria vuelva a levan-
tarse y que los desplazados 
regresen a su país”, instó el 
jefe de la diplomacia turca, 
quien abogó por un levanta-
miento “lo antes posible” de 
las sanciones internaciona-
les contra Siria.

Tras la caída de Al As-
sad, Estados Unidos y la 
Unión Europea intensifica-
ron los contactos con los 
nuevos dirigentes del país.

Arabia Saudita, poten-
cia regional, también está 
en contacto directo con las 
nuevas autoridades y en-
viará próximamente una 
delegación al país, indicó 
un alto diplomático a Afp 
en Riad.

Al Sharaa promete que en Siria todas las 
armas serán controladas por el Estado
También señaló que trabajará para proteger a las minorías de fuerzas “externas”

AFP

PARÍS

▲ La llegada al poder de los islamistas sunitas de HTS, quienes han sido catalogados como organización terrorista 
por Estados Unidos y otros países, provocó una preocupación que la organización intenta disipar. Foto Reuters
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Una avioneta se estrelló el 
domingo en un pueblo turís-
tico brasileño, percance en 
el que murieron las 10 per-
sonas a bordo y más de una 
docena resultaron heridas 
en tierra, informó la Agencia 
de Defensa Civil de Brasil.

La agencia indicó en la red 
social X que la aeronave im-
pactó la chimenea de una casa 
y luego el segundo piso de un 

edificio antes de estrellarse 
contra una tienda de celulares 
en un barrio en gran medida 
residencial de la localidad de 
Gramado. Más de una docena 
de personas que estaban en 
el lugar fueron trasladadas a 
hospitales con afectaciones 
que incluyen inhalación de 
humo, y dos se encuentran 
sumamente graves.

Hasta el momento se 
desconocen las causas de 
la caída.

Medios locales repor-
taron que el piloto de la 

avioneta era Luiz Claudio 
Galeazzi, un empresario 
brasileño que viajaba con 
su familia al estado de Sao 
Paulo. En un comunicado 
publicado en LinkedIn, la 
empresa de Galeazzi, Galea-
zzi & Associados, confirmó 
que el hombre de 61 años 
iba a bordo junto con su 
esposa, sus tres hijas, otros 
familiares y otro empleado 
de la compañía, quienes pe-
recieron en el accidente.

“En este momento de 
intenso dolor estamos pro-

fundamente agradecidos 
con las manifestaciones de 
solidaridad y amor que he-
mos recibido de amigos, co-
legas y la comunidad”, se lee 
en el comunicado. “También 
expresamos nuestra solida-
ridad con aquellos que han 
sido afectados por este acci-
dente en la región”.

Cámaras de seguridad vi-
deograbaron a la pequeña 
avioneta Piper despegando 
del aeropuerto de Canela en 
el estado de Río Grande do 
Sul, minutos antes de que se 

estrellara en Gramado, que 
está a unos 10 kilómetros (6 
millas) del aeropuerto.

Gramado se encuentra 
en las montañas de la Serra 
Gaucha y es popular entre 
los turistas brasileños, que 
disfrutan del clima fresco, 
sus rutas para hacer sende-
rismo y arquitectura tradi-
cional. El pueblo fue colo-
nizado por un gran número 
de inmigrantes alemanes e 
italianos en el siglo XIX y es 
un lugar popular para pasar 
las vacaciones navideñas.

Reportan al menos 10 muertos por la caída de una 
avioneta en Gramado, pueblo turístico en Brasil

AP

GRAMADO

El invierno azota la Franja 
de Gaza y muchos de los casi 
2 millones de palestinos des-
plazados por la devastadora 
guerra de 14 meses con Israel 
batallan para protegerse del 
viento, el frío y la lluvia.

Hay escasez de mantas y 
ropa de abrigo, poca madera 
para hacer fuego, y las tien-
das de campaña y lonas uni-
das de manera improvisada 
en las que viven las familias 
están muy desgastadas tras 
meses de uso intensivo, se-
gún trabajadores humanita-
rios y residentes.

Shadia Aiyada, quien se 
desplazó de la ciudad sureña 
de Rafah a la zona costera 
de Muwasi, solo tiene una 
manta y una botella de agua 
caliente para evitar que sus 
ocho hijos tiemblen dentro 
de su frágil tienda.

“Nos asustamos cada vez 
que el pronóstico del tiempo 
anuncia días lluviosos y 
ventosos porque nuestras 
tiendas se levantan con el 
viento. Tememos que un día 
el clima ventoso fuerte de-
rribe nuestras tiendas mien-
tras estamos dentro”, dijo.

Con temperaturas noc-
turnas que pueden bajar casi 
a cero grados, Aiyada teme 

que sus hijos se enfermen 
por no tener ropa abrigada.

Cuando huyeron de su 
hogar, sus hijos solo tenían 
su ropa de verano, dijo. Han 
tenido que pedir prestada 
a familiares y amigos para 
mantenerse calientes.

Naciones Unidas ha ad-
vertido que las personas que 
viven en refugios improvi-

sados precarios podrían no 
sobrevivir al invierno. Al 
menos 945 mil personas ne-
cesitan suministros para el 
invierno, los cuales se han 
vuelto prohibitivamente 
caros en Gaza, dijo la ONU 
esta semana. La organización 
también teme que las enfer-
medades infecciosas, que au-
mentaron el invierno pasado, 

vuelvan a subir ante el incre-
mento de la desnutrición.

La Agencia de la ONU 
para los Refugiados Palesti-
nos, conocida como UNRWA, 
estuvo planificando todo el 
año para el invierno en Gaza, 
pero la ayuda que pudo in-
gresar al territorio no es sufi-
ciente, dijo Louise Wateridge, 
portavoz de la agencia.

La UNRWA distribuyó 6 
mil tiendas de campaña du-
rante las últimas cuatro sema-
nas en el norte de Gaza, pero 
no pudo llevarlas a otras partes 
de la Franja, incluidas áreas 
donde ha habido combates. 
Unas 22 mil tiendas de cam-
paña están atoradas en Jorda-
nia y 600 mil mantas y 33 ca-
miones de colchones están en 
Egipto desde el verano porque 
la agencia no tiene la aproba-
ción israelí ni una ruta segura 
para llevarlos a Gaza y porque 
tuvo que priorizar la ayuda ali-
mentaria, dijo Wateridge.

Muchos de los colchones 
y mantas desde entonces 
han sido saqueados o des-
truidos por el clima y los 
roedores, agregó.

El Comité Internacional 
de Rescate está batallando 
para entregar ropa de in-
vierno para niños porque se 
necesitan muchos permisos, 
dijo Dionne Wong, subdirec-
tora de programas de la orga-
nización para los territorios 
palestinos ocupados.

“La capacidad de los pa-
lestinos para prepararse 
para el invierno está muy 
limitada”, dijo Wong.

La agencia israelí respon-
sable de coordinar los envíos 
de ayuda a Gaza dijo en un 
comunicado que han trabajado 
durante meses para preparar a 
los palestinos para el invierno.

Invierno azota a casi 2 millones de 
palestinos desplazados por bombardeos
AP

JAN YUNIS

▲ “La capacidad de los palestinos para prepararse para el invierno está muy limitada”: Dionne 
Wong, subdirectora de programas de la organización para los territorios palestinos ocupados. Foto Ap
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Este dos mil veinticuatro

terminamos vapuleados,

y así, sin tanto teatro

algo menos endeudados
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¡BOMBA!

U k’iinilo’ob ke’elile’ táan u jach u’uyal 
tu Franjail Gaza, ts’o’oke’ u ya’abil ti’ 
le óoli’ 2 miyoones palestinoilo’ob, 
tsela’ab tu kaajalo’ob yóok’olal 
ba’ateltáambal táan desde walkil 14 
winalo’ob yéetel Israel, táan u yilko’ob 
bix u kaláantikubáajo’ob ti’ le ke’elilo’, 
iik’ yéetel cháak.

Ma’ ya’ab teep’elo’ob yani’ mix xan 
u nook’il ke’elili’. Jump’íit si’ yaan, 
yéetel u tiendasil campañae’ xmajan 
líik’sa’an ti’al u yantal máake’ jach 
ts’o’ok u xu’uplajal tu jo’oloj óoxp’éel 
winal chéen leti’ ku k’a’abéetkunsa’al, 
je’el bix a’alab tumen máaxo’ob ku 
yáantajo’ob te’elo’.

Shadia Aiyada, máax yanchaj 
u luk’ul tu noj kaajalil Rafah ti’al 
u k’uchul tal tu jáal ja’il Musawi, 
ts’o’oke’ chéen jump’éel chan teep’el 
yaan ti’, beyxan jump’éel u boteeyail 
chokoj ja’ ti’al ma’ u tíita’al u 
waxaktúul u paalil tumen le ke’elilo’. 

“Ku ja’ak’al k-óol ken k’a’aytak 

yaan u taal cháak yéetel iik’ tumen le 
tu’ux yano’ono’ ku líik’sa’al tumen le 
iik’o’. Saajko’on ka lúuk’sa’ak ktienda 
ka’alikil oka’ano’oni’”, tu ya’alaj. 

Yaan áak’abo’ob ke’ele’ ku 
yéemel óoli’ tak cero grados, le 
beetik Aiyadae’ sajak u k’oja’antal u 
paalal yóok’olal le seen síiso’.

U k’iinilo’ob ke’ele’ táan u 
jats’ik Gaza: óoli’ 2 miyoones 
palestinoilo’ob luk’sa’abo’ob 

tu lu’umil u’uyik 

 Ts’íib yéetel oochel Ap / p 31
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